# Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего профессионального образования «Тольяттинский государственный университет»

### ГУМАНИТАРНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ

Кафедра «История и философия»

Направление подготовки 46.03.01 «История»

Историческое краеведение

#### БАКАЛАВРСКАЯ РАБОТА

На тему: «Отражение голода в 1921-1923 гг. в Самарской губернии в периодической печати»

Студентка	С.В.Фазуллина	
•		(личная подпись)
Руководитель	к.и.н., доцент И.А. Прохоренко	
		(личная подпись)
TT		
Допустить к зап	ците	
Завелующий каф	редрой к. и. н., доцент О.А. Безгина	
		(личная подпись)
	2017	
«	2017 г.	

### ОГЛАВЛЕНИЕ

Введение	3
Глава I. Самарские партийные и общественные организации	и в борьбе с
голодом (по материалам периодической печати)	14
1.1. Отражение помощи советских и партийных организаций гол	лодающим в
средствах массовой информации	14
2.1. Помощь голодающим самарчанам	27
Глава II. Мобилизация сил по борьбе с голодом в	Самарской
губернии	32
2.1. «Неделя помощи голодающим детям» в сентябре	1921 года.
	32
2.2. Освещение деятельности ПОМГОЛа и АРА на	страницах
газет	43
Заключение	53
Список использованных источников и литературы	56

#### Аннотация

Работа посвящена анализу отражения голода в 1921-1923 гг. в Самарской губернии гг. по материалам периодической печати.

Цель работы: анализ освещения голода 1921-1923 гг. в Самарской губернии на страницах периодической печати

#### Задачи исследования:

- 1. Проследить процесс оказания помощи голодающим Самарской губернии со стороны советских и партийных организаций в интерпретации периодических изданий.
- 2. Выделить основные мероприятия по оказанию помощи голодающим Самарской губернии со стороны профсоюзных и комсомольских.
- 3. Проанализировать роль печати в объединении общественности на примере проведения «Недели помощи глодающим детям» в 1921 году.
- 4. Рассмотреть на страницах газет Самарской губернии деятельность общественных, благотворительных организаций, таких как ПОМГОЛ и Американской администрации помощи.

Работа состоит из введения, двух глав, четырех параграфов, заключения и списка использованных источников и литературы, приложения

Для достижения поставленных задач, мы использовали в нашей работе совокупность общенаучных и исторических методов.

Основным источником нашего исследования стали периодические издания: газеты «Правда», «Волжская коммуна. Также, в нашей работе, мы использовали материалы бюллетеней Статистического отдела Самарского губисполкома и сборник статей и отчетов ЦК Помгол.

В результате нашего исследования, мы пришли к следующим выводам:

- 1. Борьба с голодом, охватившее Среднее Поволжье и Самарскую губернию в частности, стала главной задачей советского государства. Все мероприятия советского правительства освещались на страницах периодических изданий. Периодическая печать являлась проводником реализации борьбы с голодом советского государства.
- 2. К мобилизации сил призывались профсоюзные и комсомольские организации. Периодическая печать являлась элементом влияния на формирования позиции, призывающую к всеобщей мобилизации сил по борьбе с голодом. Неоценимую помощь в борьбе с голодом оказали профсоюзные и комсомольские организации.
- 3. «Неделя голодающему ребенку» внесла свой вклад в дело помощи голодающему ребенку Самарской губернии. Было собрано значительное число пожертвований, как денежных сбережений, так и продуктами питания. «Неделя помощи голодающему ребенку» выявила моральную зрелость советского человека.
- 4. Всероссийская центральная комиссия помощи голодающим являлась правительственной организацией, которая ставила перед собой ряд чрезвычайно важных задач, направленные на преодоление голодной катастрофы. В связи с нехваткой ресурсов разного рода правительство обратилось за помощью к заграничным организациям. Американская администрация помощи, несмотря на свою неоднозначную помощь, спасла тысячи советских людей, и внесла огромный вклад в развитие нашей страны.

#### Введение

**Актуальность.** Голод, произошедший в Советской России в начале 1920-х гг., привел к многочисленным жертвам и фактически поставил под угрозу само существование российского народа во многих регионах страны.

В последние десятилетия отмечается повышенный интерес к этой гуманитарной катастрофе, что вызвано не только рассекречиванием архивных документов, но и желанием разобраться в ее причинах, а также последствиях поведения власти и населения в чрезвычайных условиях.

В данном контексте интерес представляет исследование голода 1921-1923 гг. в Самарской губернии, поскольку данный регион в начале 20-х годов XX века стал эпицентром катастрофы.

Следует отметить, что наряду с архивным источниковым материалом большую информативность для изучения региональных аспектов голода представляет периодическая печать. На страницах газет Самарской губернии нашли всестороннее отражение направления деятельности и мероприятия партийных, профсоюзных, комсомольских, общественных и благотворительных организаций по борьбе с голодом 1921-1923 гг., что, несомненно, повышает исследовательский интерес к данной проблеме.

Вследствие выше обозначенного проведение регионального исследования голода 1921-1923 гг. в Самарской губернии на материалах периодической печати представляется актуальным и научно значимым.

Степень изученности проблемы. О голоде 1921-1923 гг. имеется большое число исследовательских работ. С лета 1922 г. Публикаций о голоде становится меньше. Мы можем выделить основные этапы развития изучения проблемы голода.

Историография изучения голода прошла в своём развитии те же этапы развития, что и вся историческая наука. 1920-е начало 1990-х базировался на единой для всей исторической науке идеологии марксизмаленинизма.

Распад СССР и окончание диктата марксистского подхода означал наступление нового этапа в развитии исторической отечественной науки. С этих пор можно выделить новый этап исторической науки.

Первые попытки анализа голода были предприняты его современниками. Профессор П.А. Сорокин начал свою исследовательскую деятельность по теме года осенью 1921 года. Он рассматривал влияние голода на социальную жизнь индивида, на поведение человека. Зимой 1921 года Сорокин отправился в районы бедствия — Саратовскую и Самарскую губернию для изучения массового бедствия - голода 1

Следующим этапом в историографии голода являлось выход в свет в конце 30-х гг. «Краткого курса истории ВКП(б)». В данном курсе отстаивались основные идеи, на которые обязан основываться исследователь-историк в своих изысканиях. Примечательно, что термин «голод» в рассмотрении событий 1921-1923 гг. не было упомянуто - оно было заменено словами «недород» и «неурожай»<sup>2</sup>.

1940-е гг. являются периодом, в котором сохранились ранее заявленные постулаты в советской исторической науке, и по этому поводу, не выходили в свет работы, которые внесли в историографию проблемы новые, принципиально отличавшиеся подходы в изучении проблемы голода<sup>3</sup>.

В 50-60 годы XX века основными причинами голодной катастрофы назывались последствия Первой мировой войны, природные катаклизмы и интервенция. Деятельность благотворительных организаций со стороны иностранных держав оценивалась как контрреволюционная, основанная на на вмешательстве во внутренние дела советского государства, т.е.,

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Сорокин П.А. Долгий путь: Автобиограф. роман/Пер. с англ. Сыктывкар: Шыпас, 1991. <sup>2</sup> История Всесоюзной Коммунистической партии (большевиков). Краткий курс. М., 1955.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Рубинштейн Н. Советская Россия и капиталистические государства в годы перехода от войны к миру (1921-1922 гг.)//Исторические записки. Т.22. М., 1947. С.140 – 143; Коган А.Н. Антисоветские действия Американской администрации помощи (АРА) в Советской России в 1921-22 гг.//Исторические записки. Т.29. М., 1949. С.5-23.

рассматривалась исключительно с господствовавших в то время политических и идеологических позиций.

Исследователи по проблеме голода в 70-80-е годы XX века так же сохранили в себе позицию марксистско-ленинской идеологии. Стали появляться работы, которые подробно изучали процесс формирования и ликвидации голода, критический комплекс причин, последствий, просчетов правительства в лице партийных и государственных органов отсутствовал. Отличительная черта данного периода является расширение фактологического материала, что даёт более полное и конкретное отражение голода начала 1920-х годов, так и о реальной помощи со стороны различных организаций<sup>4</sup>.

Подводя итог советскому этапу развития исторической науки можно констатировать факт жесткой идеологической заданности, которая не давала возможности историкам выходить за рамки дозволенного.

В 1990-е гг. началось незначительное, но постепенное переосмысление такого явления как голод в 1921-1923 гг. Российская историография ставила перед собой такие вопросы: изучение более точного количества пострадавших и погибших во время голода, выяснение основных причин голода, затрагивая политику большевистской власти и методов её реализации<sup>5</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Берхин И.Б. Экономическая политика советского государства в первые годы советской власти. М.: Наука, 1970; Алексанов П.А. В борьбе за социалистическое переустройство деревни (крестьянская взаимопомощь 1921 – 1932 гг.). М.: Мысль, 1971; Поляков Ю.А. 1921-й: победа над голодом. М., 1975; Белокопытов В.И. Лихолетье. (Из истории борьбы с голодом в Поволжье). Казань, 1976; Коротаев Ф.С. Очерки истории борьбы за хлеб в начале НЭПа (1921 – 1923 гг.). Пермь, 1976; Сидоров В.А. Классовая борьба в доколхозной деревне. 1921 – 1929 гг. М.: Мысль, 1978; Шарошкин Н.А. Рабочий класс Поволжья в 1-е десятилетие Советской власти (1917 – 1927 гг.). Рязань, 1982; Поляков А.А. Диверсия под флагом помощи: Повесть-хроника. М.: Политиздат, 1985; Хенкин Е.М. Очерки истории борьбы Советского государства с голодом. (1921-1922). Красноярск, 1988.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Данилов В.П. Аграрная политика РКП(б) – ВКП(б) в 20 – 30-х годах. Очерки истории КПСС: концепция, подходы, контуры//Коммунист. 1990. №16; Конквест Р. Террор голодом//Бунич И.Л. Золото партии. СПб., 1994; Кулешов С. Лукуллов пир//Родина. 1991. №9-10; Павлюченков С.А. Военный коммунизм в России: власть и массы. М., 1997.

В 1990-е гг. значительно расширяется и обновляется региональная историография вопроса, в которой все отчетливее проводится идея об ответственности Советской власти за спровоцированный пересмотр православной происходит роли церкви И иностранных благотворительных организаций в деле помощи голодающим<sup>6</sup>. В 1990-е гг. становится шире региональная сторона проблемы, в которой всё больше и больше появляется идея об особой ответственности Советской власти за проявление голода, происходит переосмысление роли православной церкви и благотворительных иностранных организаций $^{7}$ .

На рубеже 20-21 веков активизировалось подробное изучение основной деятельности Американской администрации помощи в Советской России в период голода 1921-1923 годов<sup>8</sup>.

В 1990-е гг. становится шире региональная сторона проблемы, в которой всё больше и больше появляется идея об особой ответственности

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Апаликов В. Черная година//Нива (Волгоград). 1990. №2; Куренышев А.А. Крестьянские комитеты общественной взаимопомощи в системе социально-экономических и политических отношений НЭПа, 1921-1927 гг.: (на материалах Поволжья): Автореферат дисс. ... кандидата исторических наук. М., 1996; Редькина О.Ю. Религиозные организации и голод в Царицынской губернии 1921 – 1922 гг. (по материалам местной периодической печати)//Мир Православия. Вып.3. Волгоград, 2000; Синельников С.П. ARA и голод 1922 года в Царицынской губернии//Вопросы краеведения. Вып.6. материалы краеведческих чтений, посвященных 75-летию областного общества краеведов. Волгоград, 2000.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Апаликов В. Черная година//Нива (Волгоград). 1990. №2; Куренышев А.А. Крестьянские комитеты общественной взаимопомощи в системе социально-экономических и политических отношений НЭПа, 1921-1927 гг.: (на материалах Поволжья): Автореферат дисс. ... кандидата исторических наук. М., 1996; Редькина О.Ю. Религиозные организации и голод в Царицынской губернии 1921 – 1922 гг. (по материалам местной периодической печати)//Мир Православия. Вып.3. Волгоград, 2000; Синельников С.П. ARA и голод 1922 года в Царицынской губернии//Вопросы краеведения. Вып.6. материалы краеведческих чтений, посвященных 75-летию областного общества краеведов. Волгоград, 2000.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Цихелашвили Н.Ш. Американская помощь народам России в начале 1920-х гг. XX века. Дисс... кандидата исторических наук. М.: РГГУ, 1998; Усманов Н.В. К вопросу об американской помощи голодающим Советской России в 1921 – 1923 гг.//Дискуссионные вопросы российской истории. Арзамас, 2000. С.197-202; Латыпов Р.А. Американская помощь Советской России в период голода 1921-1923 годов//Вестник института Кеннана в России. Вып. 8. М., 2005. С.31 – 46.

Советской власти за проявление голода, происходит переосмысление роли православной церкви и благотворительных иностранных организаций<sup>9</sup>.

Следует отметить, что на сегодняшний момент существует значительное число работ, которые анализируют проблемы голода в рамках  $\Pi$ оволжья $^{10}$ .

Среди современных работ о голоде в Самарской губернии следует выделить публикации исследователя Аншаковой Ю.Ю. Автор на большом массиве региональных и федеральных архивных материалов рассматривает причины и ход голода 1921-1923 гг., действия и мероприятия иностранных благотворительных организаций на территории Самарской губернии. Главный вывод, к которому приходит автор: «совместная деятельность как советской власти, так и иностранных благотворительных миссий в Самарской губернии стала одним из главных факторов ликвидации голода, позволяла с разных сторон, комплексно бороться и с голодом, и с его последствиями»<sup>11</sup>.

Следует также выделить современное исследование о голоде в Самарской губернии 1921-1923 гг. зарубежного исследователя Маркуса Венера<sup>12</sup>. В рамках своей работы он опирался на материалы федеральных

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Апаликов В. Черная година//Нива (Волгоград). 1990. №2; Куренышев А.А. Крестьянские комитеты общественной взаимопомощи в системе социально-экономических и политических отношений НЭПа, 1921-1927 гг.: (на материалах Поволжья): Автореферат дисс. ... кандидата исторических наук. М., 1996; Редькина О.Ю. Религиозные организации и голод в Царицынской губернии 1921 — 1922 гг. (по материалам местной периодической печати)//Мир Православия. Вып.3. Волгоград, 2000; Синельников С.П. АRA и голод 1922 года в Царицынской губернии//Вопросы краеведения. Вып.6. материалы краеведческих чтений, посвященных 75-летию областного общества краеведов. Волгоград, 2000.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Гатауллина — Апайчева И.А. Среднее Поволжье в годы новой экономической политики: социально-экономические процессы и повседневность. Казань, 2007.; Поляков В.А. Голод в Поволжье, 1919-1925 гг.: происхождение особенности, последствия. Волгоград, 2007; Чуканов И. А. Политика большевиков Среднего Поволжья в голодные 1918 - 1921 годы//Вопросы истории. 2001. № 3. 128-134 и др.

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Аншакова Ю.Ю. Голод начала 1920-х годов и помощь голодающим в Самарской губернии// Известия Самарского научного центра Российской академии наук. 2015. Т.17. № 3. С. 80-87 и др.

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Венер Маркус Голод 1921-1922 гг. в Самарской губернии и реацкия советского правительства – [электронный ресурс] - http://www.persee\_fr/author/persee\_39925

архивов и зарубежные публикации о голоде 1921-1923 гг. По мнению автора, советское правительство и лидеры партии не рассматривали запросы из Самары о проблемах с продовольствием. Исследователь считает, что голод помог укрепить власть большевиков в прорыве сильного крестьянского сопротивления.

В завершение вышесказанного анализа можно утверждать, что за 90летний период, прошедший с момента появления в свет первой книги о
голоде начала 1920-х гг., все имеющиеся исследования базируются в
основном на архивных документах федеральных и региональных архивов.
Такой источниковый материал как периодическая печать недостаточно
привлекался для освещения событий голода 1921-1923 гг. на территории
Самарской губернии. В настоящей работе предпринимается попытка
восполнения обозначенного пробела, что, несомненно, повышает ее
актуальность и научную значимость.

**Объектом исследования** является голод 1921-1923 гг. в Самарской губернии.

**Предмет исследования** — отражение на страницах периодических изданий Самарской губернии деятельности партийных, профсоюзных, комсомольских, общественных, благотворительных организаций по борьбе с голодом 1921-1923 гг.

**Целью данного исследования является** анализ освещения голода 1921 - 1923 гг. в Самарской губернии на страницах периодической печати. Для достижения цели были поставлены следующие задачи:

- Проследить процесс оказания помощи голодающим Самарской губернии со стороны советских и партийных организаций в интерпретации периодических изданий;
- Выделить основные мероприятия по оказанию помощи голодающим
   Самарской губернии со стороны профсоюзных и комсомольских;
- Проанализировать роль печати в объединении общественности на примере проведения "Недели помощи голодающим детям" в 1921 году

Рассмотреть на страницах газет Самарской губернии деятельность общественных, благотворительных организаций, таких как ПОМГОЛ и Американской администрации помощи голодающим;

**Хронологические рамки** исследования охватываю период 1921-1923 гг. Выбор данных временных рамок обусловлен тем, что зимой 1921 года начались проблемы с продовольствием в Самарской губернии, достигнув пика весной 1922 года, и стабилизовавшись не ранее урожая 1923 г.

**Территориальные рамки исследования** охватывают границу Самарской губернии. Именно Самарская губерния была одним из очагов голода 1921 – 1923 гг.

**Методологические** принципы. Методологической основой исследования является совокупность научных методов, таких как: принцип историзма, конкретно-исторический подход к анализу явлений прошлого, научная объективность, требующая учета максимально возможного количества фактов и факторов при анализе исследуемого явления, дедукция, синтез, сравнительно-исторический, системный и историко-хронологический и другие методы научного исследования.

**Источниковая база исследования** представлена письменными опубликованными источниками. К их числу принадлежит нормативноправвые источники, периодическая печать, статистические сборники и бюллетени.

Нормативно - правовые источники — это указы и постановления правительства, декреты советской власти, относящиеся к регламентации периодической печати и борьбы с голодом<sup>13</sup>.

 $<sup>^{13}</sup>$ Декрет от 28 октября 1917 года «О печати» // URL : http://www.libussr.ru/doc\_ussr/ussr\_11.htm (Дата обращения 30.05.2017); Циркуляр ВЦИК и ЦК РКП (б) от 17 марта 1921 г. «О создании всеобъемлющей системы государственной информации» // URL : http://e-libra.ru/read/362678-vchk-ogpu-v-borbe-s-korrupciey-v-godinovoy-ekonomicheskoy-politiki-1921-1928-gg..html (Дата обращения: 31.05.2017); Декрет СНК СССР от 6 июня 1922 г. «об образовании Главного управления по делам литературы и издательств Наркомпроса РСФСР // URL : https://topos.memo.ru/narkompros-glavlit (Дата обращения: 31.05.2017); Декрет от 10 февраля 1921 года «О комиссии при Всероссийском Центральном Исполнительном комитете по улучшению жизни детей» // URL :

Ко второй группе источникового материала, который использовался для написания данной работы, относятся материалы газеты «Правда» и «Волжская коммуна», изданные в 1921-1923 гг.

Газета «Правда» началась издаваться в 1912 году и к началу 20-х годов XX в. стала общесоюзным официальным изданием. Она использовалась большевиками как трибуна для информирования советских граждан о важных задачах и решениях советского руководства. Именно газета «Правда» впервые официально заявила начале голода в районах Поволжья 14. На ее страницах можно проследить процесс реализации различных мероприятиях по борьбе с голодом со стороны партийных структур.

Ценным материалом для изучения голода 1921-1923 гг. в Самарской губернии является региональная газета «Волжская коммуна», которая впервые вышла в свет в 1907 году. К началу 20-х годов XX века «Волжская коммуна» была основным региональным изданием, на страницах которого освещались все важные аспекты жизни губернии, в том числе и проблемы голода 1921-1923 гг<sup>15</sup>.

Основными аспектами по вопросам голода, которые нашли отражение в «Волжской коммуне» являлись ежедневная публикация законодательных и распорядительных актов центральных и местных властей о признании

http://www.libussr.ru/doc ussr/ussr 848.htm ( Дата обращения 30.05.2017); Декрет от 23 сентября 1921 года «О льготной оплате посылок с продовольствием в голодающие местности» // URL: http://www.libussr.ru/doc ussr/ussr 1107.htm (Дата обращения 30.05.2017); Декрет ВЦИК от 18 июня 1921 года «Об образовании Центральной комиссия помощи голодающим (ЦК Помгол)» // URL: http://www.libussr.ru/doc\_ussr/ussr\_265.htm (Дата обращения 29.05.2017); Декрет ВЦИК от 18 июля 1921 «Об образовании Центральной комиссии помощи голодающим при ВЦИК http://www.libussr.ru/doc ussr/ussr 260.htm (Дата обращения 29.05.2017); Декрет ВЦИК от 23 февраля 1922 года «О порядке изъятия церковных ценностей, находящихся в пользовании групп верующих» // URL: http://www.libussr.ru/doc ussr/ussr 1970.htm (Дата обращения 31.05.2017); Декрет ВЦИК и СНК «об общегражданском налоге для оказания помощи голодающим» // URL : http://www.libussr.ru/doc\_ussr/ussr\_1108.htm (Дата обращения 29.05.2017); Декрет от 28 сентября 1922 года «О Центральной комиссии по последствиями Последгол) голода (ЦК URL: http://www.libussr.ru/doc ussr/ussr 1401.htm (Дата обращения 29.05.2017)

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Правда. 1921-1923.

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> Волжская коммуна. 1921-1923.

Самарской губернии пострадавшей от неурожая, о налаживании помощи, установлении сборов на нужды голодающего населения, создании пунктов общественного питания, порядке сбора и распределения пожертвований в Фонд помощи голодающим и др.

Материалы газеты «Волжская коммуна» свидетельствуют, что советское руководство начало борьбу с голодом с опозданием, когда бедствие приняло угрожающий характер. Решение проблемы голода в губернии возлагалось на региональные и местные органы власти, которые не обладали необходимыми ресурсами, а помощь центра отсутствовала либо была минимальной.

На страницах газеты «Волжская коммуна» опубликованы документы, содержащие факты о пропаганде и призывах помочь голодающим: об организации Всероссийской недели помощи голодающим уже в сентябре 1921 г., о создании касс взаимопомощи для голодающих комсомольцев, организации лотерей, отчислении 2 % заработка рабочих на помощь голодающим, о распределении пайков ответственным работникам, о продовольственном снабжении детских домов, ночлегов, лечебных заведений и др.

Интерес представляет освещение зарубежной помощи жителям Самарской губернии. Наиболее известными иностранными организациями, помогавшими голодающим, стали Американская администрация помощи (АРА), Английское и Американское общества друзей России, организации Шведского, Голландского, Германского, Французского Красного Креста, Норвежский Нансеновский комитет, а также религиозная американская организация Первый союз квакеров. На страницах «Волжской коммуны» опубликованы отчеты об их деятельности, статистические сведения о количестве устроенных ДЛЯ голодающих, информация столовых содержании детских домов, все это рисуют картину широкомасштабной помощи миссий и иностранных учреждений, спасших жизнь многим людям.

Также на страницах «Волжской коммуны» опубликованы отчеты, информационные письма о выполнении крестьянством налоговых обязательств перед государством, о мерах по воссозданию народного хозяйства. Источники свидетельствуют о медленном восстановлении сельскохозяйственного производства, увеличении числа беспосевных и не имевших рабочего скота крестьянских хозяйств. Период хлебного голодания, судя по документам, завершился лишь к зиме 1922-23 г.

Интересным материалом являются публикации на страницах региональных газет стихов о голоде, написанные в 1920-е гг. поэтами В. Я. Брюсовым, В. В. Хлебниковым, Д. Бедным, В. В. Маяковским и самодеятельными авторами.

Вторую группу источников составляют статистические данные, опубликованные в бюллетенях и сборниках<sup>16</sup>. Они представлены, главным образом, данными о количестве голодающих, смертности от голода среди взрослого и детского населения, численных показателей эвакуационных процессов, информационные сводки о продовольственном положении, состоянии сельского хозяйства в губернии, доклады о ходе выполнения продразверстки в уездах, сведения о количестве выпавших осадков, об изменении численности населения губернии после голода 1921-1923 гг.

В заключение анализа источниковой базы данной работы следует отметить, что поскольку для периодических изданий 20-х годов XX века характерна чрезмерная идеологизация, требуется исключительно комплексное использование источниковедческих материалов, что позволит объективно и всесторонне осветить различные аспекты голода 1921-1923 гг. в Самарской губернии.

**Научная новизна** заключается по нашему представлению в том, что в данной работе впервые предпринята попытка комплексного анализа

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Бюллетень Статистического отдела Самарского губисполкома. 1928. № 5; ЦК Помгол. Итоги борьбы с голодом. Сборник статей и отчетов, М., 1922.

деятельности партийных, профсоюзных, комсомольских, общественных, благотворительных организаций по борьбе с голодом 1921-1923 гг. на материалах периодических изданий Самарской губернии.

**Практическая значимость** исследования заключается в возможности его использования в спецкурсах, которые преподаются для студентов по специальности «История», «Политология», «Международные отношения», «Учитель истории».

Структура работы. Объект и цели нашей работы определили ее структуру. Она написана по проблемно-хронологическому принципу и состоит из введения, двух глав, заключения и списка использованных источников и литературы.

Апробация результатов исследования. Основные положения и выводы по заявленной теме бакалаврской работы получили свое отражение в статье Компания «Неделя помощи голодающим детям» в сентябре 1921 года (по материалам периодической печати), сданной в печать в сборнике научнопрактической конференции. Доклад по материалам исследования был представлен на студенческой научно-практической конференции «Студенческие Дни науки в ТГУ 2017».

## ГЛАВА І. САМАРСКИЕ ПАРТИЙНЫЕ И ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ В БОРЬБЕ С ГОЛОДОМ (ПО МАТЕРИАЛАМ ПЕРИОДИЧЕСКОЙ ПЕЧАТИ)

1.1 Отражение помощи партийных и советских организаций голодающим в средствах массовой информации.

Губерния с центром в г. Самара, удаленном от Москвы приблизительно на тысячу километров, на рубеже XX века насчитывала 2,76 млн. жителей. 2,6 млн. чел. проживали в 4 200 сельских поселениях, т. е. около 96 % от общего числа. 90 % обитателей губернии добывали средства к существованию в сельском хозяйстве. В национальном отношении население почти на 70 % состояло из великоруссов, среди остальных были татары, украинцы, башкиры, чуваши, мордвины, немцы, эстонцы, латыши 17.

В экономическом аспекте губерния славилась своими хлебами; перед Первой мировой войной ей принадлежала немаловажная роль в экспорте русского зерна.

Чтобы понять феномен столь сильного по своим масштабам голода, необходимо остановиться на его предыстории.

Поволжье регулярно постигали засухи и связанные с этим неурожаи. Голод 1921-1923 гг. обусловил целый ряд факторов: сказались последствия мировой и гражданской войн, от которых сильно пострадал аграрный сектор.

Важные факторы, которые являлись причинами голода это засуха 1920 и 1921 гг. На протяжении 23 лет в Самарской губернии с апрельского месяца по июль обычно выпадало в среднем 106 мм осадков, а в 1921 г. выпало всего 7 мм<sup>18</sup>. Но масштабы голодного бедствия 1921-1923 гг. определили не только природные условия. Более пагубную роль сыграла политика большевиков, направленная на конфискацию продуктов крестьянского хозяйства.

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Поляков В.А. Голод в Поволжье, 1919-1925 гг.: происхождение особенности, последствия. Волгоград, 2007. С.43. <sup>18</sup> Там же.

Продразверстка, введенная в 1916-1917 гг. хозяйственном году сначала царским, а затем и Временным правительством, с 1918-1919 гг. усиленно использовалась советским режимом для приобретения продовольствия. Из тех скудных 108 млн. пудов зерна, которые Наркомпрод изъял у крестьян с августа 1918 по август 1919 г., 100 млн. были добыты в 12-ти черноземных и поволжских губерниях. Одна Самарская губерния дала 23 млн. пудов, то есть около 20 % общего продразверсточного сбора 1918-1919 г. 19.

Несмотря на хороший урожай, сельские и волостные советы были вынуждены на свой страх и риск организовать доставку зерна в Самарскую губернию из Сибири, с Кубани и других регионов. В последующие годы продразверстка еще более возросла: в 1919-1920 г., по данным Наркомпрода, у крестьян изъяли 212,5 млн. пудов зерна, в 1920-1921 г. —367 млн<sup>20</sup>.

Самарская губерния представляла собой следующую картину: в 1919-1920 г. продразверстка в губернии составила 15 млн. пудов зерна, хотя «излишки» исчислялись в пределах только 11 млн. пудов. Несмотря на неурожай, в 1920-1921 г. было вывезено из губернии 14,5 млн. пудов, из области поволжских немцев (Трудовая коммуна немцев Поволжья), образованной из уездов Саратовской и Самарской губернии —13 млн. 21.

1920 год был отмечен тяжелым неурожаем. Им в наибольшей степени оказался задет центральный черноземный район, но сильно пострадали и поволжские губернии. В некоторых уездах Самарской губернии вообще не было зарегистрировано осадков, урожай вместо 50 пудов в среднем с десятины составил всего 4,3 пуда<sup>22</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> Поляков В.А. Голод в Поволжье, 1919-1925 гг.: происхождение особенности, последствия. Волгоград, 2007. С. 45

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> Гатауллина – Апайчева И.А. Среднее Поволжье в годы новой экономической политики: социально-экономические процессы и повседневность. Казань, 2007. С.45

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> Аншакова Ю.Ю. Голод начала 1920-х годов и помощь голодающим в Самарской губернии// Известия Самарского научного центра Российской академии наук. 2015. Т.17. № 3. С. 80-87

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> Там же.

Уже в сентябре 1920 г. Наркомпрод отмечал, что в результате мер продразверстки и неурожая от голода страдает население губерний — Калужской, Рязанской, Тульской, Орловской, Царицынской и Самарской. Инспекция в составе представителей Наркомпрода и Наркомзема отнесла к нуждающимся в срочной помощи более 3 млн. чел. населения этих губерний. Неурожай в Самарской губернии уже факт. По предварительным подсчетам выясняется, что урожай озимой ржи едва-едва покрывает нужды губернии в семенном материале<sup>23</sup>.

Критическую ситуацию в деле продовольственного снабжения центр уже не мог полностью игнорировать: 20 февраля состоялось первое заседание комиссии ВЦИК, в которую вошли представители высшего органа власти РСФСР М. И. Калинин и П. Г. Смидович, сотрудники аппарата Наркомпрода А. Б. Халатов, А. П. Смирнов и А. И. Яковлев, а также представитель профсоюзов Селицкий. Комиссия по оказанию помощи сельскому населению, как она стала называться, должна была помогать жителям голодных губерний через сеть губернских комиссий.

Большевики открыто заявили на десятом съезде РКП(б) в марте 1921 г., что кризис продовольственного снабжения коснулся крестьян неурожайных губерний. В.И. Ленин признал, что «продовольственные ресурсы были собраны из наиболее урожайных губерний, и кризис крестьянского хозяйства обострился». Далее он пояснял, что «крестьянин немного должен голодать, чтобы тем самым избавить от полного голода фабрики и города», поскольку именно здесь партия и правительство имели, хотя и шаткую, но все же опору $^{24}$ .

Таким образом, весной 1921 г. в центре еще надеялись на относительно хороший урожай. Однако с конца мая - начала июня на фоне панических сообщений из неурожайных регионов становилось все труднее не

 $<sup>^{23}</sup>$  Губерния под ударом! // Волжская коммуна. 1921. 20 сентября.  $^{24}$  Комиссия ВЦИК // Волжская коммуна. 1921. 10 мая.

замечать надвигавшейся катастрофы<sup>25</sup>. Молчать было невозможно. Первое упоминание о голоде в Поволжье сохранилось в газете «Правда», в статье отмечалось, что масштабы голода больше, чем масштабы жестокого голода 1891 года<sup>26</sup>.

2 июля периодическая печать опубликовала инструкцию Крестьянским комитетам общественной взаимопомощи, которая состояла из нескольких пунктов:

- 1) Цели Учреждения Крестьянских Комитетов Общественной Взаимопомощи.
- 2) Права и обязанности Крестьянских Комитетов Общественной Взаимопомощи
- 3) Состав Крестьянских Комитетов Общественной Взаимопомощи<sup>27</sup>.

Данная статья являлась первых ОТКЛИКОВ ОДНИМ ИЗ взаимодействия партии и местных органов власти. Для оказания стихийной помощи Самарской губернии действовали через соответствующие органы, через партию, кооперацию и местные советы социального обеспечения. В июле на общероссийском съезде крестьянских комитетов общественной взаимопомощи освещались результаты деятельности голодающем Поволжье и в частности Самарской губернии. Комитеты наладили работу общественного питания детей. Организовывали отряды за хлебом в благополучные губернии, организовывали детские дома, ясли и сады, организовывалась коллективная работа по запашке и обсеменению полей. Результаты комитета взаимопомощи шло по прямому пути к избавлению крестьянства от экономической разрухи и к его возрождению.

21 июля 1921 г. Была сформирована первая организация для осуществления помощи населению - Всероссийский комитет помощи

 $<sup>^{25}</sup>$ Аншакова Ю.Ю. Голод начала 1920-х годов и помощь голодающим в Самарской губернии// Известия Самарского научного центра Российской академии наук. 2015. Т.17. № 3. С. 80-87

 $<sup>^{26}</sup>$ Голод // Правда. 1921. 1 июля.

 $<sup>^{27}</sup>$ Крестьянские комитеты общественной помощи // Волжская коммуна. 1921. 2 июля.

голодающим, основанный по инициативе представителей небольшевистской некоторыми ведущими большевиками. интеллигенции совместно cОрганизуемый комитет ставился под знак Красного креста, чужд всяких MOTИВOВ<sup>28</sup>. Каменев политических co своей стороны подчеркнул аполитичность этого начинания, указав на то, что местным властям будут даны инструкции оказывать поддержку Комитету на каждом шагу, чтобы все фонды продуктов, предназначенные для голодающих, поступали полностью в распоряжении самого Комитета<sup>29</sup>.

После того, как 20 августа 1921 г. в Риге был заключен договор с APA Американская администрация помощи (англ. American Relief Administration, ARA), по распоряжению В.И. Ленина 27 августа ВК ПОМГОЛ был распущен, а шесть ведущих его членов арестованы.

Акции помощи с того времени осуществлялись только советской правительственной комиссией. Она была образована 22 июля как центральная комиссия ВЦИК, рассматривавшая в качестве преемника Комиссии по оказанию помощи сельскому населению; она должна была расширить соответствующую деятельность в Поволжье.

Только 28 августа 1921 г. президиум ЦК Помгол утвердил план всеобъемлющего обеспечения голодающих, в соответствии с которым государство брало на себя снабжение 2 млн. чел., 75 % из них — детей. Однако и этому контингенту помощь предоставлялась не сразу. По плану, государственным снабжением охватывалось 25 % голодающих в октябре, 50% —в ноябре, 75 % —в декабре и только в январе 1922 г. — все 100 %. Выделенными ресурсами, таким образом, могли воспользоваться в октябре только 500 тыс. человек<sup>30</sup>.

В данном контексте интерес вызывает поездка председателя Всероссийского ЦИК М. И. Калинина в голодающие районы Поволжья,

 $<sup>^{28}</sup>$  Комиссия ВК ПОМГОЛ // Волжская коммуна. 1921. 30 июня.

<sup>29</sup> Комиссия ВК ПОМГОЛ // Волжская коммуна. 1921. 30 июня.

<sup>&</sup>lt;sup>30</sup> План обеспечения голодающих // Бюллетень Статистического отдела Самарского губисполкома. 1928. № 5.

предпринятая по решению Президиума ВЦИК и августовского Пленума ЦК РКП (б) 1921 года.

В ночь на 13 августа 1921 г. агитационно-инструкторский поезд ВЦИК «Октябрьская революция» отбыл из Москвы<sup>31</sup>. За 22 дня агитпоезд исколесил Пензенскую, Самарскую, Саратовскую, Царицынскую и Астраханскую губернии, проделав путь в несколько тысяч километров. М. И. Калинин и другие участники поездки, кроме губернских городов, побывали во многих уездных центрах, в селах и деревнях. Политическим комиссаром поезда и И. фактическим заместителем M. Калинина был партийный государственный деятель М. Ф. Владимирский, занимавший в то время пост заместителя наркома внутренних дел РСФСР. Всего в коллектив агитпоезда входило, включая технический персонал, 98 человек $^{32}$ .

Одна из главных задач агитпоезда состояла в том, чтобы участники поездки на месте смогли определить действительные размеры голода и необходимые меры помощи пострадавшему населению<sup>33</sup>.

В телеграмме В. И. Ленину, ЦК РКП (б) и Советскому правительству М. И. Калинин писал: «Голод в Поволжье сильнее, чем можно себе представить. Необходима помощь не только Советского правительства, но и всего народа советских республик»<sup>34</sup>. По его словам, деревня Самарской губернии «производит жуткое впечатление»<sup>35</sup>. Вместе с тем М. И. Калинин ориентировал местные органы Советской власти на изыскание всех возможных средств для борьбы с тяжелым бедствием.

Участники агитпоезда проверяли работу местных советских учреждений, знакомились с состоянием больниц, школ, детских домов, проводили инструктивные совещания и собрания, оказывали поддержку в ликвидации имевшихся недостатков. В Самаре они помогли улучшить работу

<sup>&</sup>lt;sup>31</sup> Калинин в Самаре // Правда. 1921. 20 августа.

 $<sup>^{32}</sup>$  Хенкен Е.М. Поездка М. И. Калинина в Поволжье в 1921 году//Вопросы истории. 1976. № 6. С. 204-208

<sup>&</sup>lt;sup>33</sup> Калинин в Самаре // Правда. 1921. 20 августа.

<sup>&</sup>lt;sup>34</sup> Агитпоезд в Самаре! // Известия. 1921. 20 августа.

<sup>&</sup>lt;sup>35</sup> Там же.

детских учреждений. В связи с голодом детские дома в городе были переполнены. Не хватало кроватей, постельного белья. Половина зданий нуждалась в ремонте. 16 августа представители Наркомпроса провели совещание по вопросу о помощи детям<sup>36</sup>.

Помощь голодающим детям объявлялась первоочередной задачей всех органов Советской власти и общественных организаций трудящихся. В связи с этим все школьные помещения переоборудовались под пункты питания.

Во время борьбы с голодом очень остро стояла проблема беженцев. Летом 1921 г. в Самаре на вокзале и пристанях скопилось более 20 тыс. человек. Город превратился в перевалочный пункт, куда стекались беженцы из голодающих губерний. Тысячи людей стремились как можно скорее добраться до урожайных районов: по железной дороге - в Сибирь и Среднюю Азию, водным путем - в центр России<sup>37</sup>. Плохо налаженная работа транспорта, а также несогласованность действий местных советских учреждений осложняли положение дел. По указанию М. И. Калинина было проведено совещание всех заинтересованных организаций в Самаре, намечены меры по оказанию помощи голодающим беженцам и по улучшению эвакуации. Органы Центроэвака получили чрезвычайные полномочия, и на них возлагалось руководство эвакуацией населения из голодающих районов. В результате принятых мер уже в конце августа улучшилось питание беженцев. В Самаре был дополнительный приемник на 2500 человек, а на станциях Кинель и Батраки - пункты питания<sup>38</sup>.

В поле зрения М. И. Калинина была и деятельность местных комиссий помощи голодающим. 18 августа он председательствовал на заседании Самарской губернской комиссии. Отсутствие денежных средств и продовольственных ресурсов затрудняло ее работу. М. И. Калинин дал

 $<sup>^{36}</sup>$ Нужно помочь детям! // Правда. 1921. 16 августа.

 $<sup>^{37}</sup>$  Все бегут из губернии! // Волжская коммуна. 1921. 15 июля.

<sup>38</sup> Все бегут из губернии! // Волжская коммуна. 1921. 16 июля.

указание выделить комиссии кредит в 3 млрд. руб. за счет других советских учреждений Самары. В распоряжение комиссии передавалась часть хлеба из фондов губпродкома, принимались меры по закупке продовольствия и семян в урожайных губерниях. Для организации товарообмена губернский отдел снабжения выделил по распоряжению М. И. Калинина часть товаров из своего фонда<sup>39</sup>.

Из Самары «всероссийский староста» телеграфировал в Ташкент Туркестанскому ЦИКу и Туркнаркомпроду о необходимости срочно выполнить наряды на отправку в Самарскую губернию 71 вагона хлеба.

В речи на расширенном заседании Самарского Совета 15 августа 1921 г. М. И. Калинин подчеркивал, что «нельзя ложиться перед сошедшим на нас роком и дожидаться смерти, а нужно бороться с ним... Побольше инициативы, побольше активности, и вы выйдете победителями» <sup>40</sup>. 18 августа Михаил Иванович телеграфировал В. И. Ленину, что в Самаре активизируется борьба с голодом.

По предложению М. И. Калинина была создана специальная «суррогатная комиссия», организован сбор хлебного корня, выпущены листовки, рекомендующее его. По данным Самарской губернской комиссии помощи голодающим, было собрано 100 тыс. пудов сусака<sup>41</sup>.

В начале сентября сельскохозяйственная секция Госплана приняла решение о развертывании широкой агитационной кампании по сбору и использованию такого рода суррогатов<sup>42</sup>.

Во время поездки по губерниям голодающего Поволжья М. И. Калинин беседовал с простыми жителями. Типична в этом отношении беседа М. И. Калинина с крестьянами села Самарской губернии. Уже в конце лета 1921 г. его жители питались одной лебедой. Дети опухали, имелись случаи голодной

 $<sup>^{39}</sup>$  He отступать! // Волжская коммуна. 1921. 19 августа.

<sup>&</sup>lt;sup>40</sup> Там же.

 $<sup>^{41}</sup>$  Дневник Самгубпромголода // Волжская коммуна. 1921. 20 августа.  $^{42}$  Голодный фронт // Правда. 1921. 15 сентября.

смерти. Настроение крестьян было тревожным. Их попытки заготовить для себя продовольствие и семена в урожайных районах окончились неудачей.

М. И. Калинин рассказывал о создавшейся обстановке в Поволжье, о том, что голодает не одна волость и не один уезд, а громадный район, протянувшийся на тысячи верст с юга на север и на 500 верст с запада на восток<sup>43</sup>. Освещая меры, принимаемые Советским правительством по оказанию помощи бедствующим районам, он сказал, что эта помощь будет сравнительно невелика и удовлетворить все потребности голодающих Советская власть не в состоянии. «Мы должны были, - отмечал он, - спасти заводы, железные дороги, должны были спасти Север. Теперь у вас неурожай, и мы 10 млн. пудов берем из северных губерний. Я крестьянам прямо говорю: выручайте, голодает та губерния, у которой три года отбирали»<sup>44</sup>.

Поволжские крестьяне долго еще помнили о поездке М. И. Калинина. С его именем они связывали свои надежды на выход из тяжелого положения, на получение семян и продовольственной помощи. Корреспондент самарской газеты «Волжская Коммуна» рассказывал, как во время распределения семян для осеннего сева старик крестьянин, погрузив на распределительном пункте полученное зерно, говорил: «А Калиныч-то сказал, что пришлет семена. Тапереча видим, что правда. Советская власть, чай, не обманет» 45.

Однако все предпринимаемые меры не принесли желаемых результатов.

Член Помгола Лобачев 15 октября 1921 г. сообщал, что в начале 1922 г. количество голодающих ожидается в следующих пределах: 1,5 млн. детей и 1,75 млн. взрослых<sup>46</sup>. В газете Правда, летом 1921 г. приводилась цифра: 25 млн. голодающих<sup>47</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>43</sup> Калинин М. И. Беседы с народом. М. 1960, С. 57.

<sup>&</sup>lt;sup>44</sup> Калинин М. И. Беседы с народом. М. 1960. С. 58.

<sup>45</sup> Калинин в Самаре // Волжская коммуна. 1921. 21 сентября.

<sup>46</sup> Комиссия ВК ПОМГОЛ // Волжская коммуна. 1921. 30 июня.

<sup>&</sup>lt;sup>47</sup> Голодный фронт // Правда. 1921. 15 сентября.

Голод тем временем достиг размеров национальной трагедии. ЦК Помгол вынужден был зачислять в список пострадавших от голода областей все новые регионы.

4 июля в Самаре был основан губернский комитет помощи голодающим, председателем которого был назначен один из наиболее энергичных большевистских известных И военачальников периода гражданской войны: А. В. Антонов-Овсеенко. 5 октября Антонов-Овсеенко был избран также председателем Самарского губисполкома. До своего отъезда в Москву в конце сентября 1922 г. он руководил администрацией Самарской губернии 48. На страницах периодического издания Волжская статьи, коммуна сохранились которые посвящены деятельности Самгубкомпомголода. Статьи под общим названием рубрики «Дневник Самгубкомпомголода» <sup>49</sup> публиковал данные о том, сколько прибыло, о достижениях рабсилы, о жертвах голода, о поступлении продуктов. Так, на 1922 год с 25 января по 1 февраля прибыло 35 вагонов продовольствия, было зарегистрировано 1500 человек рабочей силы, за декабрь Губсоюзом получено свыше 30000 пудов муки, 22000 пудов картофеля и 24000 пудов рыбы<sup>50</sup>.

Антонов-Овсеенко, отправившийся в декабре 1921 г. из Самары в Москву, в своей будоражащей речи на IX Всероссийском съезде советов следующим образом обрисовал положение в губернии. Участились ужасные случаи – трупоедство, зимой 1921 г. появились сообщения о первых убийствах с целью каннибализма. Ситуация в голодных губерниях спровоцировала волну насилия. По сообщению газеты Правда грабежи и воровство среди голодающей массы приняли «ужасающие размеры» и способствовали распространению паники среди населения, в декабре 1921 г.

<sup>&</sup>lt;sup>48</sup>Антонов-Овсеенко В.А. Закрепим нашу победу! Слово к рабочим и крестьянам председателя конференции голодающих губерний. М., 1922.

 $<sup>^{49}</sup>$  На голодном фронте! // Волжская коммуна. 1922. 4 февраля.  $^{50}$  Там же.

Московская ВЧК по требованию ЦК РКП(б) командировала 29 «новых работников» для укрепления Самарской губернской ЧК $^{51}$ .

Как и повсюду в голодающих районах, помощь пришла слишком поздно. Первая организация помощи со стороны правительственных учреждений (Наркомпрод) относится к октябрю 1921 г., когда получили питание 32 тыс. жителей губернии. 30 октября 1921 года Комиссией ПОМГОЛ был организован Всероссийский субботник в Самаре. Первые отклики субботника сохранились в статье газеты «Волжская коммуна» от 26 октября: Все рабочие, красноармейцы, и честные граждане, призываются в этот день пожертвовать свой труд в пользу несчастных голодных и холодных детишек, вынужденных коротать свои дни в самых невыносимых условиях 52. В этот день занимались выгрузкой вагонов с пропитанием, занимались шитьём матрацев, стиркой необходимых вещей. Любая хозяйственная работа на помощь голодающим была выполнена партийными работниками. Детский субботник затронул задачи улучшения быта детей, которые находились в кошмарных условиях.

Церковь не осталась в стороне. Священники зачастую стремились к мобилизации сил по борьбе с голодом посредством агитации населения через периодическую печать. Священники писали письма, в которых описывали страшнейшие бедствия: «Хлеба нет. Съедены все суррогаты, заготовленные с осени. Съели скот – опору крестьянского хозяйства. Кошки и собаки пошли в пищу. Каждый день приходят вести о развивающемся трупоедстве. Закон Христа учил о том, что закон Христа – любовь. Чтобы спасти голодающих от смерти нужно бросить все, чем располагает общество и разделить с народом – Дух любви. Необходимо поставить вопрос о пожертвовании в пользу голодающих всей излишней утвари наших храмов, сделанной из более ценный материалов» 53. К февралю 1922 года назрел вопрос о пожертвовании

<sup>51</sup> Укрепления Самарской ЧК // Правда. 1921. 5 декабря.

<sup>52</sup> Всероссийский субботник // Волжская коммуна. 1921. 30 октября.

<sup>53</sup> Церковь и голодающие // Волжская коммуна. 1922. 5 февраля

драгоценной утвари храмов всех культов в пользу голодающих. Это доказывал документ – доклад члена губернского сельско-хозяйственного комитета крестьянина Гвоздева: « Бедствия в Самарской губернии распространило трупоедство и людоедство. Население потеряло голову и не что делать. Понимаю всю тяжесть, беру на себя смелость командировать меня в центр к тов. Ленину и тов. Калинину, просить изъятия в храмах всех культов и на эти средства закупить хлеб»<sup>54</sup>. Президиум ВЦИК на заседании 16 февраля принял по вопросу о церковных ценностей, постановление о немедленном изъятии драгоценных предметов из золота, серебра и камня, переданных в пользование группам верующих всей религий 55. Обсудив вопрос об изъятии ценностей в пользу голодающих Петросовет единогласно принял резолюцию, что вся страна обязана была прийти на помощь голодающему Поволжью. Советская власть уважала религиозные чувства верующих и не мешало каждому исповедоваться, но сорвать помощь голодающим не позволяла, поэтому каждый призывался к реализации изъятия церковных ценностей.

Борьба с детским бродяжничеством не останавливалась. 29 января 1922 года был открыт Детский дом на средства Губисполкома. Открытие проходило в Клубе им. Калинина. Дети стройно пели «Интернационал», трое маленьких детей, с детской искренностью благодарили организаторов Детского дома, за то, что спасли их от голодной смерти, и обещались, что когда вырастут, всеми силами будут помогать тем, кто истощил свои силы в борьбе за Октябрьскую Революцию и в строительстве новой жизни 56. Представитель Крестьянского Кооперативного объединения Кошкинского района тов. Сидоров пожертвовал денежные средства и продовольствие на содержание Детского дома.

 $<sup>^{54}</sup>$  Церковь и голод // Волжская коммуна. 1922 . 8 февраля.

<sup>&</sup>lt;sup>55</sup> Сколько можно спасти! // Волжская комунна 1922. 7 марта. <sup>56</sup> Открытие Детского дома // Волжская коммуна. 1922. 31 января.

25 февраля 1922 года Декретом Всероссийского Центрального Исполнительного И Совета Народных Комиссаров комитета «об общегражданском налоге для оказания помощи голодающим и на усиление средств по борьбе с эпидемиями»<sup>57</sup> для оказания помощи голодающим, для борьбы с эпидемиологическими болезнями и для улучшения жизни детей, находящихся на государственном иждивении. Декрет устанавливал на 1922 год во всех волостях РСФСР и Республик, входящих в состав Советской Федерации. С мужчин взымалось в возрасте от 17 до 60 лет включительно, и с женщин от 17 до 55 лет включительно.

В сентябре 1922 года Советское правительство утвердило, что: «Сдача продналога – основная борьба с голодом!» Голод требовал новых усилий для ликвидации голода. Крестьяне, рабочие были агитированы на сдачу продналога в пользу голодающих.

С октября 1922 года на смену рубрике «На фронте голода» пришла рубрика «На фронте ликвидации последствий голода» Кампании по борьбе с голодом в губерниях Поволжья прекратились. 165 миллионов пудов зерна, 7570500 пудов продовольствия и семян было выделено Наркомпродом<sup>59</sup>.

Ответственность за беспрецедентные размеры голодной катастрофы должна быть возложена на проводившуюся в 1918-1920 гг. большевиками политику конфискации продуктов крестьянского хозяйства, которая лишала земледельцев неурожайных областей не только «излишков», но и необходимых резервов, а также зерна для собственного пропитания и посевного фонда. Но и после начала голодного бедствия 1921 г. большевики могли бы противодействовать его распространению, если бы быстрее отреагировали на опасность, лучше организовали собственную помощь и разрешили иностранным организациям расширить их деятельность по спасению голодающих. Однако они не сделали этого из опасения подорвать

 $<sup>^{57}</sup>$  На голодном фронте // Волжская коммуна. 1922. 25 февраля.

<sup>&</sup>lt;sup>58</sup> Сдайте продналог, усильте отчисления // Волжская коммуна. 1922. 5 сентября. <sup>59</sup> Продорганы и последствия голода // Волжская коммуна. 1922. 18 октября.

История закрытием «Всероссийского свои позиции. комитета» свидетельствует, что лейтмотив политики РКП(б) и советского правительства являлось сохранение власти, а не спасение жизни миллионов крестьян. Только обильный урожай 1923 г. смягчил продовольственную ситуацию в губернии. 23 июня 1923 г. АРА закрыла свое бюро в Самаре. Однако, уже следующий 1924-й год вновь принес Поволжью неурожай. вследствие стабилизации экономики страны и лучшей организации мер помощи он не имел таких катастрофических последствий, как в 1921-1923 гг., но тем не менее существенно затормозил восстановление сельского хозяйства поволжских губерний. Борьба с голодом, охватившее Среднее Поволжье и Самарскую губернию в частности, стала главной задачей всей Советской и партийной работы. На долю прессы падала задача осветить эту борьбу. Мероприятия всех Советских и общественных учреждений по борьбе с голодом должны были широко освещаться перед широкими массами трудящихся. Редакция газеты Коммуна обращалась с постоянным горячим призывом ко всем организациям как советским так и партийным. Редакция требовала присылать копии постановлений, протоколов и общий сведений о деятельности по выше указанному вопросу.

#### 1.2 Помощь голодающим Самарчанам

С начала голода Советское руководство обратилось к профсоюзным и комсомольским организациям об оказании помощи голодающим Самарской губернии.

Требовались кардинальные меры для помощи голодающим Самарской губернии.

Создавались отряды добровольцев в военно-продовольственные дружины. Запись в отряды была организована через профсоюзные и

комсомольские организации $^{60}$ . Отряды занимались сбором продовольственных пожертвований с населения.

Другим направлением деятельности была пропагандистская работа. Так, органы здравоохранения предупреждали, что в перспективе грядущей эпидемии, которая может вспыхнуть как результат голода, мы должны быть подготовлены в смысле организации кадровых эпидемиологических отрядов, лечебных учреждений и госпиталей различных эпидемических заболеваний, освещения путем широкой печатной и устной агитации в смысле значения различных эпидемий, способа их предотвращения и оказание первой медицинской помощи. Работа по организации питания населения вообще и детей в частности является одной из главных задач здравоохранения, которые совместно cпродовольственными И административно хозяйственными органами должны развить сеть учреждений народного питания<sup>61</sup>.

Помощь голодающим оказывали и сотрудники отдела социального обеспечения Самарской губернии. У отдела имелось в Самаре два патроната с 154 пенсионерами, 5 домов нетрудоспособных с 391 чел., распределительный пункт с 38 чел., колония глухонемых, садовая коммуна с 64 пенсионерами. 31 августа при Отделе была сконструирована комиссия помощи голодающим. В состав ее входит: все заведующие под отделами.

Комиссия на первых порах приступила к разработке положения о губернских и уездных комиссиях при Соцбезах и выработке плана работ 62. Помощь Самарской губернии оказывали крестьяне, рабочие и служащие других регионов России.

Так, согласно информации уполномоченного Самарского Губсоюза, по всей Сибири организованы Комитеты помощи, куда поступали отчисления натурою и денежными знаками. Вся помощь направлялась в Самару в

 $<sup>^{60}</sup>$  Сбор пожертвований // Волжская коммуна. 1921. 14 июня.

<sup>61</sup> Сбор пожертвований // Волжская коммуна. 1921. 16 июня.

<sup>62</sup> Сбор пожертвований // Волжская коммуна. 1921. 20 июля.

сопровождении крестьян. Представитель Самары в Сибири телеграфировал о необходимости командировать в Сибирь гораздо большее число хороших агитаторов, что безусловно бы способствовало увеличению поступления как пожертвования так и семян<sup>63</sup>.

Туркреспублика услышала 0 небывалом урожае, охватившем Поволжские губернии. Для общего руководства работой по оказанию помощи голодающему населению РСФСР при ТурЦИКе в середине июля была организована Центральная ПО комиссия оказанию помощи голодающим, которая с первых же дней развела энергичную деятельность в пределах поставленных перед нею задач. Одной из первых шагов работы стала разработка проекта трех важных декретов. Первый из этих декретов вводит 3% обложение в пользу голодающих в пользу голодающих со всех закупочных И товарообменных операций Турксоюза, денежных, потребительского Ташкентского общества, Туркнарпромдом И Туркенстанское отделение Внешторга; второй декрет представляет введение «детской повинности» по размещению прибывающих детей из голодающей местности среди населения Туркреспублики. Третий предоставляет право производить самостоятельное уплотнение Советских учреждений с целью создания освобождающихся помещений под интернаты под прибывающих детей. К этим декретам в самые последние дни прибавился четвёртый декрет о налоге на зрелища, которые согласно предварительным подсчетам должен дать по Туркреспублике ежедневно по 15-18 млн. рублей в пользу голодающих.

Одной из основных задач деятельности организации является сбор пожертвований.

Добровольный поуездный сбор Витебской губернии в 1921 году дал 400 тыс. пудов хлеба, много других продуктов для Поволжья<sup>64</sup>.

<sup>63</sup> Сбор пожертвований // Волжская коммуна. 1921. 25 июля.

<sup>64</sup> Сбор пожертвований // Волжская коммуна. 1921. 15 сентября.

В Петроградской губернии крестьяне жертвует хлеб, зерно на помощь Поволжья. Посолодинская волость Лужского уезда в первые дни сбора отправила в голодные губернии 349 пудов зерна. Крестьяне Поддубской волости, сами, сильно пострадавшие от градобития, постановили на съезде сельсовета и уполномоченных от волости прийти на помощь голодающим. Все для голодающих. «Соберем свои крохи и спасем Поволжье от голода В общей борьбе наша сила». Заканчивается их призыв<sup>65</sup>.

Фабрики и заводы Витебской губернии идут на помощь голодающим. Они вырабатывают товары в фонд голодающих. Вторая конфетношоколадная фабрика вырабатывает в месяц 500-600 пудов карамели. Первая табачная фабрика — 41 тысячу фунтов табаку и так далее. Рабочие ямской ватной фабрики постановили выработать в сверхурочные часы в пользу голодающих 300 пуд. Ваты, работники никольской ткацкой фабрики постановили произвести бесплатную работу по разработке 1000 пудов лоскутья для Поволжья 66.

Комиссией второго района Мурманской железной дороги по оказанию помощи голодающим проведен ряд спектаклей, давших предварительного сбора 5 млн. 415 тыс. рублей<sup>67</sup>.

Артелью по выгрузке дров Рупвода пожертвован однодневный заработок в сумме 280 т. Рублей в пользу Поволжья<sup>68</sup>.

На борьбу с голодом всеми силами и средствами встали комсомольские и профсоюзные организации. Редакция газеты почти в каждом выпуске призывала рабоче-крестьянскую страну к мобилизации сил по борьбе с голодом. В честь 1 мая - праздника пролетарской борьбы и победы редакция газеты опубликовала важнейшую статью выделяющихся пожертвований <sup>69</sup>. Тульская губерния стала одним из важнейших помощником в борьбе с

<sup>&</sup>lt;sup>65</sup> Там же.

<sup>66</sup> Сбор пожертвований // Волжская коммуна. 1921. 23 июля.

<sup>&</sup>lt;sup>67</sup> Голодный фронт // Правда. 1921. 23 июля.

 $<sup>^{68}</sup>$  Голодный фронт // Правда. 1921. 23 июля.

<sup>69</sup> Помощь Тульской губернии // Волжская коммуна. 1921. 1 мая.

голодом. В Самару было отправлено тысячи мануфактур, десятки вещей домашнего обихода, были выручены миллиарды рублей на помощь голодающему населению, поступили десятки продуктов, семян. От врачебнооздоровительного отряда в Самару было отправлено 25 человек, которые являлись врачами-добровольцами из Тульской губернии. Из представленного обзора можно сделать вывод о том, что население Тульской губернии благодаря своей энергией и упорством, своими жертвами спасли не одну тысячу умирающих от голода, дали возможность засеять поля. У крестьян появилась возможность вырастить золотистый хлеб, который накормит родные губернии и края. Голод все глубже входил в жизнь поволжского крестьянина. Рабочий класс недостаточно мобилизовал свои силы по борьбе с голодом. Самарский Губернский Совет Профессиональных союзов брал на кормление 1000 голодающих. Конференция работниц постановила провести отчисления от 2 до 5 %. Союз работников местного транспорта проводил обязательные отчисления от заработной платы всех своих работников от 1 до 10%, в зависимости от размеров заработка<sup>70</sup>

Организованная при Губпрофсовете комиссия помощи голодающим развертывала свою работу. В январе 1922 года в комиссию поступило 129 миллионов рублей, 2 % отчислений с заработной платы рабочих и служащих, значительная часть продуктов поступила в комиссию, и уже была расходована. На иждивении комиссии находилось 125 детей, открывался еще один Детский дом на 200 детей были получены семена пшеницы, которые пункты по губернии. Комиссией были получены семена пшеницы, которые спасут от голодной смерти не одну тысячу людей.

Молодежь так же призывалась к мобилизации сил по борьбе с голодом. Председателем Губкомпомголода тов. Антоновым-Овсеенко была послана телеграмма в ЦК союзы Молодежи Украины, Харьковскому, Николаевскому Волынскому и Алтайскому уезду, в которой констатировался факт развития

 $<sup>^{70}</sup>$  Рабочие, в первые ряды! // Волжская коммуна. 1922. 3 февраля.

<sup>71</sup> Пролетариат Самары – голодающим. // Волжская коммуна. 4 февраля.

смертности и людоедства в Самарской губернии. Союз молодежи должен был быть первым в работе на голодном фронте. Требовался сбор медикаментов, продовольствия через местные комиссии ПОМГОЛА в адрес Самарского Губкомпомголода<sup>72</sup>

К октябрю 1922 года Коммуна уже выделяла целые страницы на статьи, призывающие население бороться с голодом. Ежедневные статьи, призывы о помощи, данные о пожертвований печатались на страницах газет. Выделялись небольшие параграфы для ознакомления с проделанной работой. Газета знакомила каждого читателя с теми комсомольскими и профсоюзными организациями, которые оказали неоценимую помощь в борьбе с голодом.

Стоит упомянуть и тот факт, что на протяжении всей деятельности редакции — как основного элемента влияния, который смог сформировать позицию, призывающую к всеобщей мобилизации сил по борьбе с голодом, редакция каждый день публиковали агитационные сноски, которые было сложно не заметить читателю, и тем самым формировала в сознании человека тягу к всеобъемлющей помощи нуждающемся. Газетчики стремились не просто попросить о помощи, а воззвать всех трудящихся.

# ГЛАВА II. МОБИЛИЗАЦИЯ СИЛ ПО БОРЬБЕ С ГОЛОДОМ ПО МАТЕРИАЛАМ ПЕРИОДИЧЕСКОЙ ПЕЧАТИ В САМАРСКОЙ ГУБЕРНИИ.

2.1. Голодающие дети. Реализация «Недели помощи голодающих детей» в сентябре 1921 года в Самарской губернии (по материалам периодической печати)

1921-1923 годы вошли в историю России как период страшного голода, повлекшего за собой тяжелые последствия для молодой Советской

\_

 $<sup>^{72}</sup>$  Молодежь-на помощь! // Волжская коммуна. 1922. 4 февраля.

Республики. Особенно сильно пострадали дети и, в первую очередь, те, что находились на иждивении государства, т.е. воспитанники так называемых детских учреждений закрытого типа (детских домов, колоний, приемниковраспределителей и т.п.). Продовольственное обеспечение этих детей и ранее было крайне скудным и, как следует из материалов Деткомиссии ВЦИК, «положительно нигде» не было налажено<sup>73</sup>.

Суточные нормы продовольственного пайка поначалу не были едиными для всей Республики и устанавливались в зависимости от местных условий. В среднем по стране каждому воспитаннику закрытого детского учреждения в сутки полагалось 200-300 г хлеба, около 100 г мяса или рыбы и столько же крупы, 300-400 г картофеля, по 12 г соли и сахара.

К сожалению, положенный по норме суточный паек на практике выдавали лишь в некоторых «показательных» детских учреждениях. В большинстве же из них овощи и белый хлеб не выдавали вообще, масло, мясо и сахар были большой редкостью.

«Дети ведут полуголодное существование, местами питаясь только хлебом и капустой или мерзлым картофелем», - сообщалось в докладе Деткомиссии Президиуму ВЦИК от 15 апреля 1921 г<sup>74</sup>.

Осенью положение стало еще тяжелее. В условиях охватившего страну страшного голода Советское государство оказалось не в состоянии выполнять взятые на себя обязательства по содержанию детей. Количество выделяемых государством детских пайков непрерывно сокращалось, в то время как численность сирот и брошенных детей росла необычайно быстро. В центральной комиссии помощи голодающим в августе 1921 года были заслушаны доклады товарища Шнейдера и Кортеева о положении детей в Самарской губернии. Дети питаются овсяной крупой в недостаточном

<sup>&</sup>lt;sup>73</sup> Смирнова Т.М. Дети Советской России (по материалам Деткомиссии ВЦИК. 1921-1924 гг.) // Социальная история. Ежегодник 2001-2002. М.: «Российская политическая энциклопедия» (РОССПЭН), 2003. С. 491-500

<sup>&</sup>lt;sup>74</sup> Смирнова Т.М. Дети Советской России (по материалам Деткомиссии ВЦИК. 1921-1924 гг.) // Социальная история. Ежегодник 2001-2002. М.: «Российская политическая энциклопедия» (РОССПЭН), 2003. С. 491-500

количестве и скитаются по улицам губернии<sup>75</sup>. Президиум Комиссии поставил, что президиум ВЦИК обратится ко всем автономным губерниям с просьбой призревать часть голодающих детей. Комиссия в силах ассигновать два миллиарда рублей для организации общественного питания в Самарской губернии.

В октябре 1921 г. Самарская губерния на 29.454 детей, находящихся на иждивении государства, получила всего 4000 пайков<sup>76</sup>.

Одновременно с сокращением количества выделяемых учреждениям пайков изменялось качество. И ИХ Состав суточного продовольственного пайка становился все более однообразным и менее калорийным. Постепенно из детского рациона наряду с овощами, мясом, рыбой, и пшеничным хлебом, практически исчезли молоко, яйца, гречневая, рисовая, манная и овсяная крупы. Наиболее распространенными «блюдами» в детском меню были в лучшем случае пшенная каша на воде, гороховая похлебка и суррогатный хлеб (из овсяной или ржаной муки с добавлением жмыха), который, по свидетельству современников, был "непригоден даже для скота". В наиболее же пострадавших от голода регионах и это скудное питание считалось недоступной роскошью. Так, в Самарской губернии ели крыс, гнилую солому, похлебку из конского навоза и "горчичную макруху", "кровавую страшную вызывавшую рвоту изжогу". И уполномоченные Деткомиссии рассказывали, что на железнодорожных станциях голодные дети "устраивали охоту на кошек и собак", во время которой многие попадали под поезда<sup>77</sup>. Постоянное недоедание вызывало у детей слабость, малокровие, снижение иммунитета. Фактически дети -

 $<sup>^{75}</sup>$  На помощь голодающим детям // Волжская Коммуна. 1921. 19 августа  $^{76}$  На помощь голодающим детям // Волжская Коммуна. 1921. 19 августа

<sup>&</sup>lt;sup>77</sup> Смирнова Т.М. Дети Советской России (по материалам Деткомиссии ВЦИК. 1921-1924 гг.) // Социальная история. Ежегодник 2001-2002. М.: «Российская политическая энциклопедия» (РОССПЭН), 2003. С. 491-500; Ее же. "Лучше вывести и расстрелять": Советская власть и голодные дети (1917-1923 гг.) // Ежегодник историко-антропологических исследований, 2003. М.: ЭКОН-ИНФОРМ, 2003. С. 226-245.

«будущее страны», «цветы жизни», «надежда государства», как называли их в Советской России, - оказались на грани полного вымирания.

В связи с наступлением массового голода в Самарской губернии стали приниматься меры, направленные на стабилизацию ситуации. Одной из самых незащищенных категорий были дети, которые больше всех страдали в условиях голода. Газеты Самарской губернии так изображали ситуацию. «Обрушивающий на нашу губернию, как и на все прочие неурожайные губернии, голод особенно остро отразился на положение детей, как элемента совершенно приспособленного условиям не К тяжелым нашей действительности»<sup>78</sup>. «Городской скверик. По лавочкам BO главе руководительницей разместилась груда детишек разного возраста видно совсем недавно собранных и помещенных в приют. Бледные, изможденные личики, худые угловатые фигуры. На лице не одного живого луча<sup>79</sup>.

«588 тыс. крестьян Самарской губернии, в том числе 200 тыс. детей абсолютно голодают, питаясь суррогатами. Ужас голодной смерти витает над нами. В сентябре месяце цифра голодающих поднимется 1, 2 млн. человек.

В ноябре – декабре все сельское население в количестве 2,5 млн. человек будет находиться в состоянии голода.

Необходима немедленная помощь. Невозможно пройти равнодушно мимо страданий тех кто трудом своим и кровью в течение 3-х лет охранял завоевания революции.

Не стесняйтесь размерами пожертвования. Несите в фонд голодающим все что можете..» $^{80}$ 

Ситуация стала выходить из-под контроля, что заставило советское руководство обратиться к решению данной проблемы. «Как отразился голод на подрастающем поколении Самарской губернии, могут, свидетельствуют следующие цифры: Всего детского населения в Самарской губернии –

<sup>&</sup>lt;sup>78</sup> На помощь голодающим детям // Волжская Коммуна. 1921. 21 августа.

 $<sup>^{79}</sup>$  Голодные дети // Волжская Коммуна. 1921. 22 августа.

 $<sup>^{80}</sup>$  Помощь голодающим // Волжская Коммуна. 1921. 29 августа.

822 679 человек ( от 1 -16 лет). Из них в детских домах сосредоточено 58 776 человек. В детских садах – 72 477, в школах – 222 500. Благодаря голоду, усилилось поступление в детские учреждение детей, выразившиеся ежедневно в августе – 103 чел., в сентябре количество поступающих ежедневно повысилось. Раньше 50% прибывающих относилось к городам; в настоящее время до 90% - дети крестьян Самарской губернии, брошенные своими родителями. Снабжение детей продуктами продовольствия и обувью и одеждою, разумеется, также значительно снизилось $^{81}$ .

К концу лета 1921 года ситуация стала катастрофической. Особенно страдали детские учреждение – детские дома, приюты и т.д. На страницах газеты «Волжская коммуна» были опубликованы данные о том, что необходимо детям. «По губернии необходимо отремонтировать помещений для детских учреждений, из них в Самаре свыше 30. Питание детей недостаточное. Для отопления детского учреждения в городе требуется 2717 куб. сажень дров. На складах же имеется 185 куб. сажень дров. Для нефтяного отопления требуется 22 600 пуд. Нефти, а таковой вовсе нет, хотя есть обещания, что таковая норма будет отпущена. Обуви требуется для всех детей, а на складах Губнароба всего имеется 7000 пар и все они для детей дошкольного возраста. Для приготовления валеной обуви для детей требуется 6 тыс. пудов шерсти, а таковая не имеется. Центром обещано выслать для детей Самарской губернии 16 000 аршин льняной мануфактуры 16 000 аршин шерстяной. Если обещанное количество мануфактур будет выслано, оно только покроет одну треть потребностей. Ниток ничего не имеется. Требуется 117 552 пары чулок, а их ни одной пары нет. Мыла тоже почти не имеется. Обещанные центром 100 пудов мыла и стирального порошка удовлетворяет очень минимальное количество потребностей. Кроме всего этого, отсутствие денежных знаков очень тормозит для снабжения детей. На все расходы по содержанию требуется 2 миллиона» 82.

 $<sup>^{81}</sup>$  ЦК Помгол. Итоги борьбы с голодом. Сборник статей и отчетов, М. 1922  $^{82}$  Помощь голодающим // Волжская Коммуна. 1921. 29 августа.

Еженедельно на заседании многочисленных комиссий Советского руководства обсуждалась сложившаяся ситуация с детьми. В частности отмечалось, «... у республики родилась серьезнейшая задача — Детский фронт в опасности. Это со стороны Советской власти незамедлительно вызвало проведение целого ряда срочных мероприятий с целью спасения погибающего молодого поколения. К наиболее существенным шагам, в деле организации помощи голодающим детям нужно отнести эвакуацию их из Самарской губернии в другие города республики. На 1 сентября эвакуировано 1 500 детей. Готовится к отправке в Сибирь и Туркестан 30 000 детей» 83.

Советское руководство Самарской губернии активно привлекало население к решению ситуации с детским голодом. В частности отмечалось, что «с такого рода задачей, как дело материальной помощи голодающим детям Советской власти, как таковой чрезвычайно трудно справится одной, без помощи широких слоев трудового народа. Нужна широкая материальная помощь голодным детям со стороны всего населения. Всем гражданам надо самим проявить самодеятельность в дело борьбы с детским голодом.

Все трудящиеся, организованно через профсоюзы, фабзавкомы, месткомы и ячейки содействия помощи — или в одиночку — должны широко пойти на помощь голодным детям путем пожертвований вещами, продуктами или деньгами, самым активным участием в работах по ремонту детских учреждений и дружной поддержкой всех мероприятий по борьбе с голодом»<sup>84</sup>.

Понимая, что ситуация выходит из под контроля власти Самарской губернии приняли решение об организации «Недели помощи голодающему ребенку», а несколько позже «Недели помощи голодающим» вообще<sup>85</sup>.

<sup>85</sup> Там же.

<sup>83</sup> Помощь голодающим // Волжская Коммуна. 1921. 29 августа.

<sup>&</sup>lt;sup>84</sup> Неделя помощи голодающим детям // Волжская коммуна. 1921. 10 сентября.

Были обозначены основные задачи «Неделя помощи голодающему ребенку». «Первой задачей этой недели является оказать всемерную помощь тем детям, которых в Самаре можно встретить на каждом шагу, обивающих пороги кафе, столовых и частных домов, выпрашивающих кусочки хлеба, подбирающих корки различных овощей, роющихся в помойках и т.д.

Вторая задача будет — оказание всемерной помощи крестьянским детям в деревнях, которые лишены возможности даже подбирать корки овощей у столовых»  $^{86}$ .

Для организации и курирования «Недели голодающему ребенку». Была создана специальная комиссия, которая делилась на 4 отдела: агитационно-пропагандистский, социальной помощи, снабжения и заготовок и организационный отдел.

Агитационно-пропагандистский отдел разбивался на секции: печатную, устных газет и театральную. В программу работ агитационно-пропагандистского отдела входила следующая деятельность: в течение недели будут устроены зрелища, спектакли по выработанному репертуару. Перед каждым спектаклем предполагались выступления ораторов с призывом на помощь голодным детям, выяснение причин голода в Самарской губернии.

Кроме этого, около 10 сентября 1921 года в начале «недели помощи голодающему ребенку» планировалось устроить «день прессы — голодающему ребенку». К этому дню приурочивается выпуск устных газет и издание специальных политико-экономических и литературнохудожественных однодневной газеты и сборника для вольной продажи в фонд голодающим.

Все работники пера, журналисты, газетные работники, поэты и писатели должны принять в устройстве и проведении «дня прессы» самое активное участие.

 $<sup>^{86}</sup>$ Оказание помощи голодающим детям // Волжская коммуна. 1921. 11 сентября.

С 3 по 6 сентября просьба от 10 до 4 часа ежедневно они должны предоставить необходимый материал для газеты и сборника ... Работа будет оплачена<sup>87</sup>.

Отдел снабжения и заготовок разбивался на секции: ремонт и заготовок дров. На обязанности отдела снабжения входило следующая работа: ремонт всех детских учреждений, очистка помещений вновь открываемых детских домов. Работа планировалась производиться через Комогоссор и путем субботников. Как массовые субботники, так субботники по учреждениям должны были направлены на ремонтирование помещений детских домов, очистку их и приведение в порядок. Подвозка и заготовка дров и обмундирования. изготовления детского Заготовка инвентаря отчисления учреждений и предприятий. Сбор вещей и продуктов. Планировалось произвести сбор из обложений торговых предприятий<sup>88</sup>.

Кроме выше запланированного проводились и иные мероприятия, итогом которых стало сбор средств на поддержку голодающих детей Самарской губернии.

Одним из самых необходимых мер стало организация общественного питания. Открывались столовые. В связи с организацией в Самарской губернии «Недели помощи голодающему ребенку», Правление Губсоюза, постановило открыть в арендуемом им с. Рязанове, Ставропольского уезда, столовую на 100 детей, а также обеспечить столовую всем необходимым до нового урожая. Открытие столовой контролировалось Правлением Губсоюза<sup>89</sup>.

Предусматривалась проведение общественных организаций. Так, 10 сентября 1921 г. в честь «Недели помощи голодающему ребенку» в помещении читальни Губпечати (Советская, 113) была открыта выставка «Музей - Голода». Выставка привлекала к себе внимание разнообразными

<sup>&</sup>lt;sup>87</sup> Неделя помощи голодающим детям // Волжская коммуна. 1921. 10 сентября.

<sup>88</sup> Неделя помощи голодающим детям // Волжская коммуна. 1921. 10 сентября.

 $<sup>^{89}</sup>$  Неделя помощи голодающим детям // Волжская коммуна. №40. 1921. 12 сентября.

экспонатами суррогатов питания, употребляемым голодным населением Самарской губернии. Имелись суррогаты из липовой муки, муки гнилушек, из березовой коры, из конского щавеля, хлеб из горной глины, мука из листьев, хлеб из отрубей и мякины и т.д. Кроме экспонатов суррогатов хлеба на выставке имелись интересные снимки из жизни голодающих детей и крестьян Самарской губернии. Например, снимок из Бугурусланского уезда, где от питания травой опухли животы у матери и сына, снимок 7 летней девочки – скелет с опухшим животом от истощения и питания травой, снимок – типы истощенных от голода детей – мусульман Бугурусланского уезда<sup>90</sup>.

17 сентября 1921 года в 2 часа дня была открыта в доме работников просвещения Выставка – базар детских работ под названием «Дети – голодающим детям!». Дети должны были принести на выставку то, что могли сделать своими руками. Планировалось продать поделки, а на вырученные деньги купить хлеб для голодных детей<sup>91</sup>

К оказанию помощи голодающим детям привлекались профсоюзы, хозяйственные органы и все граждане Самарской губернии.

Комиссия «Недели помощи голодающим детям» опубликовала цифры лишь для одной небольшой части детей, необходимых материалов находящихся в детских домах Самарской губернии, т.е. на 58 776 детей.

- « 1) Мыла хотя бы на 2 месяца из расчета по 1ф. в месяц на человека, всего 2938 п. 32 ф.
- 1) Ваты из расчета по 2 ф. на одеяло и 3 фун. на пальто. Всего из расчеты по 2 ф. на одеяло и 3 фун. на пальто всего 7 149 по 20 ф. Примечание: Исключая 2 000 одеял и 1 300 пальто которые будут изготовлены из ваты Губодежды
- 2) Мануфактуры для пальто не имеется и поэтому необходимо материала 258642 аршина из расчета в среднем по 4 ½ на пальто. Примечание: Имеющиеся пальто в детских домах все отданы для эвакуации детей.

 $<sup>^{90}</sup>$  Неделя помощи голодающим детям // Волжская коммуна. №40. 1921. 12 сентября. Там же.

- 3) Обуви кожаной не имеется в детских домах ни одной пары и поэтому необходимо 58 776 пар.
- 4) Валенок 58 776 пар или шерсти 4408 пуд. из расчета по 3 осьмых на пару, всего 1 002 пудов 8 фунтов
- 5) Ниток для имеющейся мануфактуры бельевой в количестве 97 555 аршин и полученных 100 000 бельевого материала, а также на пальто в количестве 26 4492 аршин необходимых ниток 331 гросс 13 катушек из расчета 20 аршин мануфактуры одну катушку, кроватей 4800 шт., матрацев 8000, а их нет ни одного, подушек 5500шт.
  - 6)На питание (хлеб) полтора миллиарда рублей <sup>92</sup>.

С 18 по 30 сентября был организован сбор добровольных пожертвований для голодающих детей путем обхода квартир. Секция сбора пожертвований обращалась с призывом подготовить все пригодное для голодных детей: обувь, белье, посуду и т.д<sup>93</sup>.

На призыв о помощи отреагировала и милиция Самарской губернии. «12 сентября 1921 года в 7 часов вечера в помещении клуба милиции имени «парижская коммуна» состоялось общее собрание членов губернской, городской и уездной милиции и сотрудников уголовного розыска, на котором большинством голосов было постановлено: немедленно прийти на помощь голодным детям голодающего Поволжья, для чего отчислить в пользу голодающих детей двухдневной заработок и паек и кроме того произвести сбор добровольных пожертвований среди себя через политсекретариат губмилиции и собранные пожертвования сдать по назначению» 94.

Для сбора средств были организованы специальные пункты приема, которые располагались по всему городу и Самарской губернии. Информация о возможных вариантах сдачи публиковалась в газетах «Волжская коммуна» ежедневно: «комиссия «Недели помощи голодающим детям» доводит до

<sup>92</sup> Что сделано в неделю // Волжская коммуна. 1921. 18 сентября.

<sup>&</sup>lt;sup>93</sup> Там же

 $<sup>^{94}</sup>$  Что сделано в неделю // Волжская коммуна. 1921. 18 сентября.

сведения всех рабочих, красноармейцев и граждан на прием пожертвований деньгами и вещами производится в следующих пунктах... <sup>95</sup>.

Ежедневно в комиссию при Губерсовете по оказанию помощи голодающим поступили пожертвование продуктами и денежными знаками от населения и организаций «от Самарского военного госпиталя № 3 в количестве: хлеб печенного 4 пуда 27 фунтов, рыбы 1 пуда 22 фунта, 40 золотых, соли 7 фунтов, крупы 35 фунтов <sup>96</sup> и т.д.

Таким образом, «Неделя голодающему ребенку» внесла свой вклад в дело помощи голодающему ребенку Самарской губернии. Было собрано значительное число пожертвований, как денежных сбережений, так и продуктами питания. «Неделя помощи голодающему ребенку» это была та неделя, которая выявляла моральную зрелость советского человека. Благодаря усилиям, предпринятым в период «Недели помощи голодающему ребенку», и некоторому улучшению общей экономической ситуации в Самарской губернии, уровень бродяжничества детского голода И значительно снизился. Невозможно переоценить результаты недели помощи голодающим. Благодаря «Неделе помощи голодающим детям» общее настроение в городе улучшилось, граждане были готовы к оказанию дальнейшей помощи голодающим детям. 19-20 сентября 1921 года был организован сбор добровольных пожертвований для детей путём обхода мероприятия ЭТИ существенно облегчили положение голодающих детей. Абсолютно понятно, что это лишь первые мероприятия по борьбе с голодом, крайне необходимо было организовывать десятки мероприятий для победы над голодом. Но стоит заметить, что общими усилиями был сделан первый шаг к возвращению к лучшей жизни.

# 2.2. Деятельность ПОМГОЛ, Американская администрация помощи голодающим

 $<sup>^{95}</sup>$  Неделя помощи голодающим детям // Волжская коммуна. 1921. 20 сентября.

<sup>96</sup> Что сделано в неделю // Волжская коммуна. 1921. 18 сентября.

В 1921 г. в результате кризиса аграрной политики советского правительства и сильнейшей засухи миллионы людей в России оказались в цепях голодной катастрофы.

Поволжье - сельскохозяйственная крепость<sup>97</sup>. Борьба со страшным бедствием, надвинувшимся на Поволжье, имело громадное хозяйственное значение. Сдача сельскохозяйственной крепости голоду означала бы громаднейшее экономическое поражение всей Республики. С этой целью были предприняты попытки создания независимой от советской власти организации по борьбе с голодом. Это проявилось на VII Всероссийском съезде по сельскохозяйственному опытному делу, проходившим в Москве 15 - 25 июня 1921 года. 22 июня на совместном заседании делегатов съезда с Московским обществом сельского хозяйства, видный экономист и в прошлом государственный деятель С. Н. Прокопович, реально оценивая деятельность большевиков, предложил создать общественный комитет по борьбе с голодом. Съездом была избрана делегация в составе Н. М. Тулайкова, А. А. Рыбникова, М. М. Щепкина и А. И. Угримова, которую съезд уполномочил на основании материалов, заслушанных на съезде, сделать представление председателю СНК о размерах возможного голода и о необходимости срочных мер.

На Западе уже появилось "Послание [Святейшего] Патриарха Тихона, адресованное Восточным Патриархам, папе Римскому, архиепископу Кентерберийскому и епископу Нью-Йоркскому о помощи голодающим Поволжья" снявшее завесу молчания с голодной трагедии в РСФСР. Кремлевское руководство ощутило необходимость как-то реабилитировать свою политику в глазах заграничной общественности и представить себя инициатором в начинаниях помощи голодающим перед своим народом.

<sup>&</sup>lt;sup>97</sup> Не сдадим крепость// Волжская Коммуна. 1921. 10 июля.

<sup>&</sup>lt;sup>98</sup>Акты Святейшего Тихона, Патриарха Московского и всея России, позднейшие документы и переписка о каноническом преемстве высшей церковной власти, 1917 - 1943. М. 1994, с. 178.

Уместную для Кремля в тот момент инициативу, проявил 28 июня А.М. Горький. 29 июня на вечернем заседании Политбюро санкционировало создание нового органа по оказанию помощи голодающим ВК ПОМГОЛ.

ВК ПОМГОЛ Основные направления работы отразились В «Инструкции губернским, уездным и волостным комиссиям помощи голодающим» 99, которая публиковалась в газете Правда. Данная комиссия не организовывала особых аппаратов управления, опираясь на советское правительство и кооперацию. Главной задачей ВК ПОМГОЛ выдвинул организацию общественного питания. В первую очередь открывались питательные пункты при школах через кооперативы 100. Данные пункты питания открывались по мере поступления в них продовольствия. За период 1921 года действовало 418 кооперативных столовых, а к 1 марта их составило 9241<sup>101</sup>.

Людям, оказавшимся на грани гибели, была нужна реальная помощь. Страны Запада воспринимали большевиков как узурпаторов и на контакты с ними идти не хотели. Ситуация стала меняться после упомянутого послания патриарха Тихона и затем последовавшего его же воззвания "К народам мира и к православному человеку" о помощи голодающим" 102.

Новый поворот дело получило 9 июля, когда Ленин получил сообщение о телеграмме представителя Международного Красного Креста Ф. Нансена с предложением послать продовольствие - милосердном ответе на тихоновский призыв. Условием со стороны Красного Креста было указано "установление совместного с советскими властями надзора за его [продовольствия] распределением с участием иностранного представителя от

<sup>&</sup>lt;sup>99</sup> Инструкции губернским, уездным и волостным комиссиям помощи голодающим» // Правда. 1921. 5 июля.

 $<sup>^{100}</sup>$  Помощь ВК ПОМГОЛ // Правда. 1921. 5 июля.

 $<sup>^{101}</sup>$  Открытие питательных пунктов // Правда. 1921. 5 июля.

 $<sup>^{102}</sup>$  Регельсон Л. Л. Трагедия русской церкви, 1917 - 1945. М. 1996, с. 272 - 273.

Нансена", человека из западного мира, в нападках на который советское руководство себя ранее не стесняло $^{103}$ .

11 июля Ленин дал согласие на условия Нансена, а утром 12-го, как и было намечено на заседании 9 июля, прошло второе "Предварительное заседание Всероссийского Комитета помощи голодающим", на которое были "приглашены тт. Горький, Хинчук, Красин, Лежава, Зиновьев, Радек, Лозовский". В числе решений, принятых в этот раз, было поручение "НКСобесу, НКЗдраву, НКПроду и Отделу общественного питания Центросоюза в пятидневный срок обдумать и представить в Комитет меры для открытия общественных пунктов питания в неурожайных губерниях". Газеты моментально отреагировали на данное заявление. В тот же миг советский народ увидел на страницах газеты «Правда» решительное действие от организации ВК ПОМГОЛ. В кротчайшие сроки была поставлена цель — организация общественного питания в сельской местности.

26 августа 1921 года Ленин обратился к Сталину с вопросом о немедленном роспуске ВК ПОМГОЛа и немедленном аресте его лидеров, на основании, что они «не выполняют и не желают выполнять свою работу» Постановлением Президиума ВЦИК от 27 августа 1921 года общественная организация ВК ПОМГОЛ была распущена.

На печальную судьбу Комитета помощи и его членов указывали факты, связанные с созданием подобной организации, которая должна была решать те же задачи. Такой организацией являлась Центральная комиссия помощи голодающим ВЦИК (ЦК ПОМГОЛ) под председательством М. И. Калинина. Главное отличие этой структуры от ВК ПОМГОЛ заключалось в его бюрократическом составе. Организация возникла несколькими днями позже ВК ПОМГОЛ, но в советской литературе без ссылок на источники главенствующую роль советскому ЦК ПОМГОЛУ.

 $<sup>^{103}</sup>$  Поляков В.А. Российская общественность и иностранная помощь голодающим в 1921 г.// Вопросы истории. 2009. № 12. С. 3-23

ЦК ПОМГОЛ существовала как организация с чрезвычайными полномочиями в области снабжения и распределения продовольствия. В Самарской губернии органы, которые боролись с голодом организовывались в июне 1921 года – Губернский комитет помощи голодающих. Летом-осенью ЦК ПОМГОЛ была разработана система мер по ликвидации голода – сбор продналога в наиболее урожайных губерниях России, формирование медицинской базы, для оказания помощи всем нуждающимся, организация ценностей, голодающему населению, изъятие церковных питания организация общественных работ, для предоставления заработка населению, создание путей ДЛЯ эвакуации голодающих, организация посевных кампаний $^{104}$ .

Члены ВК ПОМГОЛ, знали, что в деревне нечего изымать, так как у крестьян уже изъяли семенные запасы. Для этого они стали прибегать к помощи иностранных организаций. Советская власть не одобряла данного решения. 22 июля на заседании Комиссии ЦК ПОМГОЛА по докладу Красина помощь из-за рубежа была признана желательной только "через Коминтерн и ЦК Красных профсоюзов", а по докладу Каменева "О положении в Поволжье" решения были из разряда прежних: "Издать декрет о немедленном сборе продналога в благополучных районах; продорганам предложить немедленно приступить к скорейшему сбору семенных ссуд; увеличить ставки продналога или же объявить добровольный сбор с определенным отчислением для голодающих; поручить НКПроду срочно разработать вопрос о привлечении представителей голодающих крестьян к сбору продналога" 105.

Советское правительство мобилизовало все резервы для помощи голодающим и одновременно обратилось за поддержкой к народам западных стран, прежде всего к пролетарским массам. "Советская Россия направляет все усилия, чтобы преодолеть трагедию - голод, разорение и разруху, - писал

 $<sup>^{104}</sup>$  Формы работы ЦК ПОМГОЛ // Волжская Коммуна. 1921. 20 июля.

<sup>105</sup> Центральный Комитет помощи голодающим// Волжская Коммуна. 1921. 18 июля

В. И. Ленин в октябре 1921 г. Финансовая помощь рабочих всего мира бесконечно важна для нас в этом отношении, наряду с помощью моральной и с помощью политической <sup>106</sup>. Председателя ВК ПОМГОЛ Горький известил о полученной от председателя правительственной Американской администрации помощи (American Relief Administration - APA), министра торговли США Г. Гувера телеграмме об условиях оказания помощи голодающим России и предложил уведомить представителя АРА в Риге У. Брауна, что подробный ответ Гуверу будет направлен из Москвы от Всероссийского комитета помощи голодающим.

Только 10 августа 1921 г. в Риге состоялась первая встреча с американской делегацией по вопросу об оказании помощи.

Информация, поступавшая из Риги, и внутренняя переписка советского руководства позволяют сделать вывод о трудностях, которыми сопровождались советско-американские переговоры. Их конечный результат всецело зависел от большевистских вождей, которые, понуждаемые сложными обстоятельствами, приняли условия американской стороны, чем и сделали возможным подписание соглашения с АРА.

В конце августа 1921 г. уполномоченный СНК РСФСР по валютным операциям в письме наркому внешней торговли РСФСР Л. Б. Красину проинформировал о готовности АРА выступить посредником в закупке излишков зерна за границей и предлагал использовать это обстоятельство для прорыва "золотой блокады" и "доступа к американским банкам для реализации нашего золота" 107.

В Советской России представители АРА работали с 28 сентября 1921 г. по 1 июня 1923 г. Помощь АРА стала поступать не в декабре 1921 - январе 1922 гг., а значительно раньше. Уже 23 сентября 1921 г. в Татарскую

 $<sup>^{106}</sup>$  Воззвание к пролетарским массам! // Правда. 1921. 16 октября.

<sup>&</sup>lt;sup>107</sup> Советско-американские отношения. Годы непризнания. 1918 - 1926. М., 2002, с. 192 - 193

республику прибыл поезд с продуктами APA "для питания детей и беднейшего населения"  $^{108}$ .

В организациях АРА было задействовано 300 сотрудников, приехавших из Америки, и около 10 тыс. советских граждан, набиравшихся американцами по своему усмотрению. Центральное правление АРА находилось в Москве; уполномоченные АРА работали в 37 губерниях, пострадавших от неурожая и голода 109. Осуществлялось 4 программы помощи — улучшение системы здравоохранения, программа вакцинации и прививок населения, доставка продуктовых посылок, восстановление мануфактур.

Советское правительство принимало на себя некие обязательства перед APA: все грузы, которые прибывали из-из границы, должны были бесплатно перевозиться по территории Советской России. Советское правительство брало на себя обязательство выплачивать жалование всем тем, кто являлся работником от Администрации помощи и предоставлять жильё всем иностранным подданным. Создавались все условия для организации работы служащих APA: предоставлялись склады с оборудованием, гаражи, предоставлялось горючее и транспортное средство. Все расходы брало на себя советское правительство.

В марте 1922 года в Самаре было открыто 7 столовых и 74 детских учреждений с общим количеством порций – 18745, постоянно увеличивалось количество порций <sup>110</sup>. В Ставропольском уезде столовые APA в количестве 104, работающие в 9 волостях, питают 25028 детей <sup>111</sup>.

В мае 1922 г. АРА кормила 6099574 человека, американское общество квакеров - 265 тыс., Международный союз помощи детям - 259751 человек, Нансеновский комитет - 138 тыс., шведский Красный крест - 87 тыс.,

 $<sup>^{108}</sup>$  Агитпоезд APA идет на помощь! // Правда. 1921. 23 сентября.

<sup>&</sup>lt;sup>109</sup> Усманов Н.В. К вопросу об американской помощи голодающим Советской России в 1921 – 1923 гг.//Дискуссионные вопросы российской истории. Арзамас, 2000. С.197-202.

 $<sup>^{110}</sup>$  О работе APA // Волжская коммуна. 1922. 14 марта.

<sup>111</sup> В Голодных местах // Волжская коммуна. 1922. 5 апреля.

германский Красный крест - 7 тыс., английские профсоюзы - 92 тыс., Международная рабочая помощь - 78011 человек" <sup>112</sup>.

За время деятельности АРА было выдано 1019169839 детских порций и 795765480 взрослых. Калорийность пайка для детей равнялась 470, для взрослых - 614 калорий. Питание выдавалось населению бесплатно. Наряду с продовольственной помощью, согласно договору от 22 октября 1922 г., АРА выдавало нуждающимся мануфактуру, обувь и пр. Так, например, населению было выдано 1929805 м ткани и 602292 пар обуви. Медицинская помощь была оказана 1 млн. больных. В сельских местностях АРА снабжала население сельскохозяйственным инвентарем и сортовыми семенами. Вместе с тем, благодаря широко развернутой деятельности в Америке, АРА способствовала ослаблению кризиса сбыта товаров, заготовленных в громадных количествах для нужд первой мировой войны 113.

Начало продовольственных поставок APA в Самару отмечено концом сентября 1921 г. Этих поставок, однако, было явно недостаточно, чтобы быстро улучшить положение голодающих.

В июне 1922 г. русские правительственные учреждения кормили 410 тыс. чел. в губернии; АРА и другие иностранные организации —1,57 млн. чел.; так что в целом продовольствием снабжались около 2 млн. чел. АРА поставила в Самарскую губернию 43 тыс. тонн продовольственных грузов или 6 % предоставленной ею продовольственной помощи для России в целом. До конца лета 1 922 г. Самарская губерния получила через ЦК Помгол около 1 млн. пудов продовольственной помощи, от иностранных организаций —8-9 млн. пудов 114. К началу декабря 1921 г. Численность голодающих в Самарской губернии составляла 1907650 человек, из них детей 1 млн., из числа детей – 200 тыс. кормила АРА 115.

 $<sup>^{112}</sup>$  Геллер М. Я., Некрич А. М. Утопия у власти. М., 2000, с. 114.

<sup>113</sup> Снабжение APA // Волжская коммуна. 1922. 12 октября.

<sup>114</sup> Продовольственная помощь // Правда. 1922. 24 августа.

<sup>115</sup> Голодающие дети! // Волжская коммуна. 1922. 1 января.

В селениях губернии на июль 1922 года имелось всего 2211 столовых, питалось 442484 человека<sup>116</sup>. Раздавали детям обувь, чулки, костюмы, комплекты мыла. Со второй половины марта организовывалось питание взрослых.

Каждый ребенок был прикреплен к столовой, и получал входную карточку. Порция должна была быть съедена в столовой, уносить её домой строго запрещалось.

Помимо продовольствия АРА отправляла в Самарскую губернию ящики с медикаментами, одежду, разное обмундирование, которое распределялось между всеми учреждениями Самарской губернии. АРА оказывало и медицинскую помощь населению, путем снабжения, как городских, так и уездных лечебных мест — больниц, госпиталей, пунктов, изляторов. Больным вадыется, кроме того питание, а медицинскому персоналу по 28 ф. кукурузы<sup>117</sup>.

О деятельности Шведского Красного Креста на фронте голода свидетельствует копия доклада посланного Верховным Комиссаром экспедиции Шведского Красного Креста профессора Фритьоф Нансена 118. Шведская экспедиция прибыла в Самару 6-го декабря, одновременно прибыло 43 вагона продовольствия и различных товаров. Для лучшего управления работой голодающая территория разбита на районы, во главе каждого района находился делегат шведского Красного Креста и двое крестьян, выбранные организацией. Для детей-сирот Шведская экспедиция организовывала убежища, где детей кормили, одевали, и обучали грамоте. Экспедиция так же заботилась о сельском хозяйстве, высылая необходимый фураж, для сохранения крестьянского хозяйства. Шведская экспедиция с чутким вниманием подходила к делу, стремясь полностью преодолеть голод, обеспечить семенами, и избавить население от голодной беды.

<sup>&</sup>lt;sup>116</sup> Работа АРА // Волжская коммуна. 1922. 16 июня.

<sup>&</sup>lt;sup>117</sup> Там же.

<sup>118</sup> Истинно-культурная работа // Волжская коммуна. 1922. 4 февраля.

29 марта 1923 г. на заседании Политбюро ЦК РКП(б) было принято постановление о ликвидации деятельности АРА на советской территории.

В результате наблюдение за АРА было установлено, что помимо оказания помощи голодающим, организация занималась некой политической работой, которая была направлена против правительства Советской России. Массовое снабжение голодающих в определенный момент превратилось в индивидуальную помощь, которая могла превратиться в политическую агитацию, направленную на борьбу с советской властью. Говоря о политической работе АРА, стоит упомянуть на состав АРА. Состав АРА делился на две категории: те, кто приехал из Америки и те, кто был принят на России. Приезжие сотрудники были службу квалифицированные экономисты, кадровые офицеры, военные разведчики и сотрудники органов Α вторая группа сотрудников подбиралась особой милиции. тщательностью. В числе работников преобладающее число занимали белые офицеры, помещики, чиновники. Именно через вторую группу сотрудников из России АРА могла собирать всю необходимую информацию о России, поддерживая связи с контрреволюционно-настроенными кругами. АРА в 1923 году передала свои полномочья «Швейцарскому комитету помощи детям» <sup>119</sup>. APA за всё время работы переправила в России свыше 43 миллионов пудов продовольствия и медикаментов. Советское правительство внесло в американский фонд закупки уже прибывших продуктов свыше 22 миллионов золотых рублей $^{120}$ .

Таким образом, Американская Администрация помощи прошла сложный период организации помощи голодающим на территории Советской России, что выразилось в организации поставок и контроле над распределением необходимых видов продовольствия. Это давало советскому голодному человеку реальную надежду на спасение. Именно к этой цели

 $<sup>^{119}</sup>$  Усманов Н.В. К вопросу об американской помощи голодающим Советской России в  $^{1921}-1923$  гг.//Дискуссионные вопросы российской истории. Арзамас, 2000. С.197-202. Из деятельности АРА в России // Волжская коммуна. 1922. 18 августа.

стремился ВК ПОМГОЛ, соглашаясь на призыв иностранцев. Правящие круги видели усугубления положения в стране и губерниях, поэтому были вынуждены пойти на сотрудничество с западными организациями, у которых была возможность оказать помощь голодающему населению Советской России.

АРА несмотря на свою неоднозначную помощь спасли многих советских людей от голодной смерти, спасли детские жизни, но и оказали огромной вклад в развитие нашей страны, финансируя строительство дорог, железнодорожных путей и инфраструктур. Все принятые меры делались в первую очередь ради спасения человеческих жизней.

#### Заключение

В начале 20-х годов XX века в Советской России ухудшается продовольственная ситуация. Причины происходящего обусловлены целым спектром причин социальной, политической И экономической направленности. Не желание советского руководства быстро реагировать на проблему, В регионах, противоречивость данную волокита непоследовательность принимаемых мер, в конечно счете, породили голод в ряде губерний. Голод, начавшийся в 1921 году, достиг своего пика в 1922 году, и закончился не ранее нового урожая 1923 года. Самарская губерния стала эпицентром катастрофы.

Несмотря на актуальность и практическую значимость для современного социально-экономического развития событий голода 1921-1923 гг., в исторической литературе существует незначительное число работ регионального уровня, анализирующих данную проблему. Имеющиеся труды базируются на материалах региональных архивов. Периодическая печать – как один из важных и информативных источников по изучению голода 1921-1923 гг. в Самарской губернии ранее не использовался. В данной работе была предпринята попытка устранить имеющиеся недочеты. Вследствие чего актуальность и практическая значимость нашего исследования очевидны.

Материалы региональных изданий Самарской губернии за 1921-1923 гг. свидетельствуют, что советское руководство начало борьбу с голодом с опозданием, когда бедствие приняло угрожающий характер. Решение проблемы голода в губернии возлагалось на региональные и местные органы власти, которые не обладали необходимыми ресурсами, а помощь центра отсутствовала либо была минимальной.

С началом голода Советское руководство обратилось к профсоюзным и комсомольским организациям об оказании помощи голодающим Поволжья.

Их помощь осуществлялась в денежном и натуральном эквиваленте, велась пропагандистская работа, организовывались отряды добровольцев в военно-продовольственные дружины. В региональных изданиях Самарской губернии ежедневно публиковались воззвания к профсоюзным организациям, а также их отчеты о выполненных мероприятиях.

Советская власть, не имея возможности справиться с катастрофой голода 1921-1923 гг. самостоятельно, была вынуждена принять помощь из-за рубежа. Значительную роль в переговорном процессе с зарубежными благотворительными организациями сыграл ВК ПОМГОЛ. Наиболее известными иностранными организациями, помогавшими голодающим в Самарской губернии, стали Американская администрация помощи (АРА), Английское и Американское общества друзей России, организации Шведского, Голландского, Германского, Французского Красного Креста, Норвежский Нансеновский комитет, а также религиозная американская организация Первый союз квакеров.

В большей степени на территории Самарской губернии была представлена Американская администрация помощи голодающим. Ее отделы были распределены по всему региону. Несмотря на сложности во взаимодействии с советской властью, помощь АРА была значительной и выражалась в организации пунктов питания всех категорий населения Самарской губернии. Многочисленные публикации и отчеты о деятельности АРА рисуют картину широкомасштабной помощи миссий и иностранных учреждений, спасших жизнь многим людям.

Наиболее не защищенной категорией населения, которая пострадала от голода 1921-1923 гг. были дети. Региональные периодические издания содержали многочисленные лозунги, призывы о помощи, воззвания к населению. Все это свидетельство об удручающем положении с питанием детей.

С целью оказания помощи была организована «Неделя организации помощи голодающему ребенку». Средства массовой информации, в частности,

периодическая печать, принимали активное участие в освещении всех важных событий данной недели.

Периодическая печать — это так называемая «повседневная летопись событий», которая дает представление о политической истории, о реакции государства на те, или иные события, о сознании, о культуре и обычаях общества. Периодическая печать помогает проникнуться духом того времени и со всей полнотой воссоздать события тех тяжелых лет голодной катастрофы. Анализ периодической печати позволяет наблюдать реальную картину прошлого, сохраняя своеобразие, трудности и колорит того времени. Анализируя периодическую печать тех лет, появилась возможность картину тяжелейших событий, которые на каждом шагу представить встречались у советского человека. Периодика стала своеобразным проводником между правительством Советской России и населением. Именно посредством периодической печати советский человек мог узнать о деятельности Советской власти, о существующей ситуации в стране и мире. А для современного человека материалы периодической печати – бесценный источник для познания жизни наших предков.

## Список использованных источников и литературы:

#### Источники:

### Нормативно-правовые документы:

1. Конституция Российской Социалистической Федеративной Советской Республики: офиц. текст; принята 10 июля 1918 г. - Режим доступа: <a href="http://www.hist.msu.ru/ER/Etext/cnst1918.htm">http://www.hist.msu.ru/ER/Etext/cnst1918.htm</a>. - Загл. с экрана. (Дата обращения: 06.05.2017).

## Периодическая печать:

- 1. Волжская коммуна: газета. 1921-1923.
- 2. Правда: газета. 1921-1923.

#### Бюллетени:

- 1. Бюллетень Статистического отдела Самарского губисполкома. Самара, 1928. № 5. 20 с.
- 2. ЦК Помгол. Итоги борьбы с голодом. Сборник статей и отчетов, М. 1922.

#### Список литературы:

- 1. Алексанов П.А. В борьбе за социалистическое переустройство деревни (крестьянская взаимопомощь 1921 1932 гг.). М.: Мысль, 1971
- 2. Андреев Е.М., Дарский Л.Е., Харькова Т.Л. Население Советского Союза: 1922-1991. М., 1993.
- 3. Аншакова Ю.Ю. Голод начала 1920-х годов и помощь голодающим в Самарской губернии// Известия Самарского научного центра Российской академии наук. 2015. Т.17. № 3.

- 4. Белокопытов В.И. Лихолетье. (Из истории борьбы с голодом в Поволжье). Казань, 1976.
- Коротаев Ф.С. Очерки истории борьбы за хлеб в начале НЭПа (1921 – 1923 гг.). Пермь, 1976.
- 6. Берхин И.Б. Экономическая политика советского государства в первые годы советской власти. М.: Наука, 1970.
- 7. Гатауллина Апайчева И.А. Среднее Поволжье в годы новой экономической политики: социально-экономические процессы и повседневность. Казань, 2007.
  - 8. Калинин М. И. Беседы с народом. М. 1960.
- 9. Коган А.Н. Антисоветские действия Американской администрации помощи (APA) в Советской России в 1921-22 гг.//Исторические записки. Т.29. М., 1949.
- 10. Конквест Р. Террор голодом//Бунич И.Л. Золото партии. СПб., 1994.
- 11. Крестьянское движение в Поволжье. 1919-1922.: Документы и материалы. М., 2002.
- 12. Павлюченков С.А. Военный коммунизм в России: власть и массы. М., 1997.
- 13. Поляков А.А. Диверсия под флагом помощи: Повестьхроника. М.: Политиздат, 1985
- 14. Поляков В.А. Голод в Поволжье, 1919-1925 гг.: происхождение особенности, последствия. Волгоград, 2007.
  - 15. Поляков Ю.А. 1921-й: победа над голодом. М., 1975
- 16. Рубинштейн Н. Советская Россия и капиталистические государства в годы перехода от войны к миру (1921-1922 гг.)//Исторические записки. Т.22. М., 1947.
- 17. Сидоров В.А. Классовая борьба в доколхозной деревне. 1921 – 1929 гг. М.: Мысль, 1978

- 18. Сорокин П.А. Долгий путь: Автобиограф. роман/Пер. с англ. Сыктывкар: Шыпас, 1991.
- 19. СССР в период восстановления народного хозяйства (1921 1925 гг.)/Под ред. А.П. Кучкина. М.: Гос. изд-во политической литературы, 1955
- 20. Трифонов И. Очерки истории классовой борьбы в СССР в годы НЭПа (1921 1937). М.: Изд-во политической литературы, 1960.
- 21. Усманов Н.В. К вопросу об американской помощи голодающим Советской России в 1921 1923 гг.//Дискуссионные вопросы российской истории. Арзамас, 2000. С.197-202
- 22. Хенкен Е.М. Поездка М. И. Калинина в Поволжье в 1921 году//Вопросы истории. 1976. № 6.
- 23. Хенкин Е.М. Очерки истории борьбы Советского государства с голодом. (1921-1922). Красноярск, 1988.
- 24. Цихелашвили Н.Ш. Американская помощь народам России в начале 1920-х гг. XX века. Дисс... кандидата исторических наук. М.: РГГУ, 1998
- 25. Чуканов И. А. Политика большевиков Среднего Поволжья в голодные 1918 1921 годы//Вопросы истории. 2001.
- 26. Шарошкин Н.А. Рабочий класс Поволжья в 1-е десятилетие Советской власти (1917 1927 гг.). Рязань, 1982
- 27. Шатуновский Я. Коммунизм в борьбе с голодом//Красная новь. 1922.
- 28. Ярославский Е. Почему у нас в России голод и как с ним бороться? (Простая беседа с крестьянином). Самара, 1921